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ВО имя  МИРА  
И КОММУНИЗМА

МИНСЕ, 14 декабря. (ТАС С ). Мно
готысячный коллектив минских трак
торозаводцев с огромным интересом 
знакомится с докладом товарища 
Н. С. Хрущёва на сессии Верховного 
Совета СССР. Рабочие, инженеры, 
техники и служащие единодушно одо
бряют миролюбивую внешнюю поли
тику Советского правительства. Они 
вдохновенно трудятся на своем посту 
во имя мира и коммунизма.

Мастер второго механического цеха 
И. Гомеза призвал своих товарищей 
по работе к 'досрочному выполнению 
заказа кубинских друзей.

•—  Советско-кубинская дружба 
нерушима, —  сказал он. —  И мы 
сделаем все, чтобы помочь нашим 
друзьям. Мы знаем, что на Кубе со
зревает второй урожай. Долг коллек
тива нашего завода —  изготовить и 
отправить досрочно кубинским това
рищам тракторы «Б ела р усь »,

MTS-50II. И мы справляемся с этой 
задачей.

Как и все советские люди, тракто
розаводцы гордятся результатами ре
шительных действий Советского пра
вительства в борьбе за мир, сказал в 
беседе с товарищами знатный стале
вар В. Щербина. Хочется еще лучше 
работать во имя укрепления могуще
ства нашей Родины, мира на земле. 
Я  уже завершил свое годовое задание 
по выплавке металла и дал сверх пла
на 528 тонн стали. Не отстают и мои 
товарищи. Завершив годовой план, 
более 500 тонн сверхпланового метал
ла  выдал сталевар Г. Шишко, 487 
тонн —  сталевар В. Нестерович.

На всех производственных участ
ках завода кипит напряженный труд. 
Тракторозаводцы делами отвечают на 
призыв Коммунистической партии 
удвоить усилия для выполнения зада
ний семилетки.

С МЫСЛЯМИ о  МИРЕ
—  Наши мысли о мире выразил на 

сессии Верховного Совета СССР Ни
кита Сергеевич Хрущев, —  так гово
рят рабочие нашего цеха.

Примером для многих стал труд ра- 
бочих-ремонтников, которых возглав
ляет механик цеха тов. Бразуль. 
Немало делают члены этого коллек
тива коммунистического труда актив
ные рационализаторы тт. Киселев, 
Вышемирский, Еологривов и другие. 
В дни работы ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС они досрочно внедрили в

производство новое оборудование, по
зволившее на 30 процентов повысить 
производительность труда на такой 
операции, как предварительная обра
ботка сепаратора. Сейчас, заканчивая 
монтаж модернизированной центро
бежной машины для литья сепарато
ров, они обязались до конца года вне
дрить ее в производство.

А. МАРТЫНОВ, 
мастер цеха железнодорожных 
подшипников Томского подшип
никового завода.

Поэма о Казахстане
К о н ц е р т  к а з а х с к и х  а р т и с т о в  

в К ре мл е в с к ом  Д в о р ц е  съездов

☆  ☆

О Д О Б Р Я Ш М !
С большим интересом и глубоким 

удовлетворением советский народ и 
трудящиеся всех стран читают док
лад Н. С. Хрущева на сессии Верхов
ного Совета СССР и полностью одоб
ряют внешнюю политику Советского 
правительства.

В октябре 1962 года в результа
те агрессивных действий империали
стов США против Кубы все челове
чество было поставлено на грань 
термоядерной войны.' 0  только в ре
зультате мудрой политики Советско
го правительства, которую поддер
жало все прогрессивное человечест
во, истребительная война была пред
отвращена. Победила политика мира. 
Человечество благодарно Советскому 
правительству за то, что оно прояви
ло величайшую государственную 
мудрость. Люди всей земли с огром
ным удовлетворением восприняли 
слова Н. С. Хрущева о том, что воз
никшая в связи с кризисом в районе 
Карибского моря непосредственная 
угроза мировой термоядерной войны 
отведена.

Этим еще раз подтверждено, что 
силы, выступающие за мир, в состоя

нии предотвратить воину и сохра
нить мир во всем мире.

Единственно правильной внешней 
политикой, как показал в своем док 
ладе Н. С. Хрущев, является ленин
ская политика мирного сосущество
вания, политика мира. Эту полити
ку, вытекающую из самой природы 
социализма, полностью и целиком 
поддерживают и одобряют все совет
ские люди, трудящиеся всего мира, 
все прогрессивное человечество. И в 
этом залог ее огромного успеха.

Доклад Н. С. Хрущева о современ
ном международном положении и 
внешней политике Советского пра
вительства вызывает у каждого совет
ского человека гордость за нашу мо
гучую Родину —  оплот всеобщего 
мира, повышает нашу трудовую ак
тивность в борьбе за успешное пре
творение в жизнь исторических ре
шений X X II съезда партии, новой 
Программы КПСС, решений ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС, второй сес 
сии Верховного Совета СССР.

И. СЕМЕНОВ, 
преподаватель политехнического 
института.

МОСКВА, 14 декабря. (ТАСС). Се
годня во Дворце пионеров и школь
ников на Ленинских горах начал ра
ботать I I  пленум Центрального Ко
митета ВЛКСМ. На повестке дня —  
итоги ноябрьского Пленума ЦК КПСС 
и задачи ВЛКСМ.

Выступивший с докладом первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ С. П. Павлов 
сказал, что прошедший недавно Пле
нум Центрального Комитета КПСС, 
который обсудил доклад Никиты 
Сергеевича Хрущева «Развитие эко
номики СССР и партийное руководст
во народным хозяйством», был от 
начала и до конца проникнут твор
ческим ленинским духом, ленински
ми идеями, ленинской мудростью.

Решения Пленума ЦК партии от
крывают широкий простор смелой но
ваторской мысли, творческой инициа
тиве. Мы должны так организовать 
работу, сказал тов. Павлов, чтобы ус
пешнее помогать партии выполнить 
главную задачу —  создание матери
ально-технической базы KOtHMynHSMa.

Тов. Павлов напоминает о серьез
ном ущербе, который нанес комсомо
лу  в тридцатые годы культ личности. 
Сталин мыслил видеть молодежную 
организацию, как малозначительную, 
обособленную от основных задач на
рода. Сталин во многом не доверял 
комсомолу, принижал его роль и зна
чение, его влияние на труд и жизнь 
молодежи. На пленуме ЦК комсомо
ла, созванном в те годы по его ука
занию, решили отказаться от произ
водственного принципа построения 
комсомола.

Теперь все это позади. В трудовых 
буднях молодежь проходит высшую 
школу коммунизма. Существующая 
структура, однако, не позволяет на 
новом этапе квалифицированно на
правлять деятельность первичных 
организаций. Посоветовавшись со все
ми Центральными комитетами комсо
мола союзных республик, областными.

краевыми комитетами, ЦК ВЛКСМ 
вносит на обсуждение новую структу
ру комсомольских органов, в основу 
которой положен производственный 
принцип.

Руководство комсомольскими орга
низациями колхозов, совхозов, опыт
ных станций, сельскохозяйственных 
учебных и -научно-исследовательских 
заведений, предприятий, связанных 

обслуживанием сельскохозяйствен
ного производства, будет осущест- 
’вляться комитетом комсомола произ
водственного колхозно-совхозного уп
равления. Для руководства комсо
мольскими организациями предприя
тий и .строек, расположенных на тер
риториях этих управлений, где нет 
горкомов : ВЛКСМ, предполагается 
создать зональные (кустовые) про
мышленно-производственные комсо
мольские комитеты.

Структура руководства комсомоль
скими организациями предприятий 
промышленности, транспорта, строи
тельства, расположенных . в городах 
и пригородных зонах, остается по 
существу без изменений.

В каждом крае, области предпо
лагается образовать, ка® правило, 
две комсомольские организации; 
краевую (областную) комсомольскую 
организацию, - объединяющую комсо
мольцев, работающих в промышлен
ности, строительстве, на транспорте, 
в учебных заведениях и научно-ис
следовательских институтах, проект
ных, конструкторских организациях 
и других учреждениях, обслуживаю
щих эти отрасли производства, и 
краевую (областную) комсомольскую 
организацию, объединяющую комсо
мольцев, работающих в сельской ме
стности.

Докладчик подробно остановился 
на задачах комсомола в развитии про
мышленности, особенно на шефстве 
комсомола над «больш ой химией».

Казахстанская земля —  земля ме
талла, угля , покоренной целины —  
словно распахнула свой простор на
встречу людям, пришедшим 14 де
кабря в Кремлевский Дворец съездов.

Классическая мелодия Курманга- 
зы «Золотая степь» в исполнении 
оркестра народных инструментов 
(дирижер Ф. Мансуров) открыла кон
церт,

Любимые в народе песни исполни
ли  братья Р .'И  М. Абдуллины. Это —  
«Марш Казахстанской Магнитки» 
Б. Байкадамова, «Лю блю  тебя, мой 
край родной» В. Поддельского.

Большой успех сопутствовал вы
ступлению хоровой капеллы (дири
жер А. Молодев), акыну Г. Курман- 
галиеву, популярной певице Р. Баг- 
лановой.

Казахские артисты показали вы
сокое мастерство и в исполнении 
партий классического репертуара. 
С. Еушербаева и А. Джалилов, 
В. Кузнецова и В. Васильев —  мо
лодые артисты балета из театра име
ни Абая отлично танцевали па-де-де 
и адажио на музыку С. Рахмани
нова и К. Глюка.

Аплодисментами были встречены 
Р. Джаманова, А. Байкадамова, 
Е. Серкебаев ■—  солисты Алма-Атин-

скои оперы, широко известные стра
не.

Любит и знает казахский народ 
русскую музыку. В этом вновь можно 
было убедиться, услышав включен
ные в программу песни «М етелица», 
«Травуш ка-муравуш ка», «Пойду ль 
я, выйду ль я » .

«Поэмой о Казахстане» назвали 
артисты свое выступление в Моек 
ве.

,Я а  концерте, прошедшем с боль
шим успехом, присутствовали това
рищи Л. И. Брежнев, Г. И. Воронов, 
Ф. Р. Козлов, А. Н. Косыгин, А. И. 
Микоян, Д. С. Полянский, М. А. Сус
лов, Н. С, Хрущев.

Вместе с руководителями партии 
и правительства в ложе находились 
секретари ЦК Компартии Казахстана 
Н. Д^кандильдин, Д. Кунаев, Т. И. 
Соколов, председатель Президиума 
Верховного Совета Казахской ССР 
И, Шарипов, председатель Совета Ми
нистров Казахстана М. Бейсебаев, 
секретарь Южно-Казахстанского 
крайкома партии И. Ю. Юсупов, пред
седатель Целинного крайисполкома 
В. В. Мацкевич. В театре находились 
также министр культуры  СССР 
Е. А. Фурцева и министр культуры 
Казахстана Л. Г. Галимжанова.

(ТАСС).

Н Е И З Г Л А Д И М О Е
В П Е Ч А Т Л Е Н И Е
Доклад Н. С. Хрущева о междуна

родном положении и внешней поли
тике Советского Союза на сессии Вер
ховного Совета СССР произвел на 
колхозников нашей сельхозартели 
неизгладимое впечатление. Глава Со
ветского правительства выразил в 
нем чувства и мысли всех советских 
людей.

Правильно сказал Никита Серге
евич. что всех тех безумцев, кто noj 
смеет развязать войну, ожидает такой 
же бесславный конец, как гитлеров, 
Муссолини и других варваров^ кото
рые ввергали мир в бездну войны.

Советские люди заняты мирным со
зидательным трудом. Решения ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС и утверж
денные Верховным Советом СССР на
роднохозяйственный план и бюджет 
на 1963 год открывают путь к но
вым, более высоким рубежам в пятом 
году семилетки.

Колхозники нашей сельхозартели 
стараются трудиться так, чтобы наша 
Родина была еще богаче, еще могу
щественнее. Животноводы продали го
сударству 1.670 центнеров мяса при 
годовом плане 1.620 центаеров. До
срочно выполнен и годовой план про
дажи молока; к концу года мы рас
считываем продать государству сверх 
плана 500 центнеров молока. К 1 де
кабря птицеводы колхоза продали го
сударству 163 тыс. яиц при годовом 
плане 150 тыс. штук.

Большие заботы у  наших полево
дов. Они хотят заложить хорошую ос
нову будущего урожая. На поля выво
зятся удобрения, полным ходом ре
монтируется техника. Все сельскохо
зяйственные машины механизаторы 
дали слово поставить на линейку го
товности к 1 марта.

А. ЕПИФАНОВ, 
главный бухгалтер колхоза име
ни Ленина Асиновеного района.

МОЛОДЫЕ КУКУРУЗОВОДЫ ДЕРЖАТ СОВЕТ

СТРОИТЕЛЬСТВО КОММУНИЗМА в СССР
и РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Третий том докладов и выступлений Н. С. Хрущева по вопросам сельского хозяйства
Коммунистической

14 марта в г. Томске состоялся 
областной слет молодых кукурузово
дов нашей области.

На повестке дня один вопрос —  
об участии комсомольцев и молодежи 
в выращивании высоких урожаев 
кукурузы.

С докладом выступил секретарь 
Томского обкома ВЛКСМ А. М. Саф
ронов.

Многие молодые кукурузоводы в 
этом году добились замечательных 
успехов в выращивании , высоких 
урожаев «королевы полей», сказал 
он. По итогам года бюро обкома 
ВЛКСМ первое место в областном со
ревновании комсомольских и комсо
мольско-молодежных звеньев по вы
ращиванию высоких урожаев «к о 

ролевы полей » присудило комсомоль
ской организации Кривошеинского 
района. Она занесена на областную 
Доску почета. Комсомольцам Криво
шеинского района вручено переходя
щее Красное знамя обкома ВЛКСМ. 
По сравнению с прошлым годом в хо
зяйствах района кукурузного силоса 
нынче заложено в 4,8 раза больше. 
Здесь работают 18 механизированных 
звеньев по возделыванию кукурузы, 
9 из них —  комсомольско-молодеж
ные.

Второе место в областном.соревно
вании заняли молодые зырянские ку
курузоводы и третье —  комсомоль
цы и молодежь Парбигекого района. 
Неплохо потрудились в этом году 
комсомольцы Асиновского района.

Среди хозяйств первое место в- со
ревновании заняли кукурузоводы 
колхоза «Борьба за коммунизм» Зы
рянского района, которые с каждого 
из 250 гектаров кукурузы заложили 
по 219 центнеров силоса. По 175 
центнеров силоса с каждого из 120 
гектаров посевов заложили кукурузо
воды колхоза «Ясны й п уть » Криво
шеинского района. Молодым кукуру
зоводам этого хозяйства присужде
но второе место в соревновании. На 
третьем месте —  кукурузоводы кол
хоза «Вперед к коммунизму» Шегар- 
ского района.

Лучших результатов в личном со
ревновании кукурузоводов добились 
механизатор колхоза имени Кирова 
Асиновского района А. Данилин, соб-

Государственное издательство noj 
литической, литературы издало третий 
том докладов и выступлений товари
ща Н. С. Хрущева под названием 
«Строительство коммунизма в СССР и 
развитие сельского хозяйства». В не
го включены доклады, выступления и 
беседы с января 1958 года по май 
1 9 5 9 .года.

Важнейшей вехой в дальнейшем 
развитии колхозного строя в этот пе
риод явилась реорганизация машин
но-тракторных станций. В третьем 
томе публикуются тезисы и доклад 
Н. С. Хрущева на сессии Верховного 
Совета СССР 27 марта 1958 года «О  
дальнейшем развитии колхозного 
строя и реорганизации машинно 
тракторных станций».

Многие области, края и республики 
после 1953 года добились больших 
успехов в увеличении производства 
зерна, мяса, молока и других продук
тов сельского хозяйства, за что были 
удостоены высоких правительствен' 
ных наград. В томе публикуются речи 
Н.' С. Хрущева на заседаниях Курско
го обкома КПСС и облисполкома, Ки

евского обкома партии и облисполко
ма, Смоленского обкома КПСС и обл
исполкома, Рязанского обкома КПСС 
и облисполкома. Тульского обкома 
КПСС и облисполкома, Ростовского 
обкома КПСС и облисполкома. Ставро
польского крайкома партии и крайис
полкома, Краснодарского крайкома 
партии и крайисполкома. Центрально
го Комитета Компартии Украины, 
Президиума Верховного Совета и Со
вета Министров Украинской ССР, 
посвященных вручению ордена 
Ленина этим областям, краям и рес
публикам.

В томе опубликованы доклад 
Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК КПСС 
17 июня 1958 года «Об отмене обяза
тельных поставок и натуроплаты за 
работу МТС, о новом порядке, цена!х 
и условиях заготовок сельскохозяйст
венных продуктов», доклад на П лену 
ме ЦК КПСС 15 декабря'1 9 5 8  года 
«Итоги развития сельского хозяйства 
за последние пять лет и задачи даль
нейшего увеличения производства 
сельскохозяйственных продуктов» и  
материалы из доклада на внеочеред

ном XXI съезде
партии Советского Союза «О  кон
трольных цифрах развития народного 
хозяйства СССР на 1959— 1965 го
д ы ».

В третьем томе помещены речь 
Н. С. Хрущева на совещании работ
ников сельского хозяйства Москов
ской области 25 января 1958. года о 
задачах колхозов и совхозов области 
по увеличению производства мяса и 
молока, речь на Всесоюзном совеща
нии хлопкоробов в Москве 19 февраля 
1958 года о дальнейшем подъеме со
ветского хлопководства, беседа с- 
колхозниками села Калиновки Хому
товского района Курской области и 
другие выступления Н. С. Хрущева по 
вопросам дальнейшего развития кол
хозного и совхозного производства.

В докладах и выступлениях това
рища Н. С. Хрущева, собранных в 
третьем томе, раскрывается богатый 
опыт передовиков сельского хозяйст
ва; передовых колхозов и совхозов, 
сделаны глубокие ' теоретические и 
практические выводы по важнейшим 
проблемам строительства социалисти
ческого сельского хозяйства.

равшйй с.каждого гектара по 825 
центнеров зеленой массы с гектард, 
В. Пахомов из колхоза имени Лени
на (7 7 0  центнеров зеленой массы с 
гектара), А. Визульс из колхоза име
ни Фрунзе Зырянского района (760  
центнеров зеленой массы с гектара). 
Этим кукурузоводам присуждены 
первые три места в соревновании.

В число передовиков соревнования 
вошли также кукурузоводы Б. Ива
нов и А. Михайлов из Шегарского 
района, П. Ушаков из Асиновского 
района, )Н. Зотов из Кривошеинского 
района и многие другие молодые ме
ханизаторы.

В своих выступлениях участники 
слета поделились опытом выращива
ния высоких урожаев «королевы по
ле й », рассказали о недостатках и 
ошибках, поделились планами на пя' 
тый год семилетки.

С интересом слушали собравшиеся 
выступление механизатора колхоза 
имени Кирова Асиновского района 
Анатолия Данилина.

Анатолий третий год выращивает 
кукурузу. Особенно хорошего урожая 
он добился в этом году, собрав с каж
дого из 100 гектаров по 825 цент
неров зеленой массы. Предшествен
ник кукурузы —  зябь по ржанищу. 
Весной земля была обработана куль
тиватором в двух направлениях, за
тем прикатана. Всю площадь А. Да- 
нилйн засеял за 7 дней, а пять дней 
спустя проборонил посевы в три сле
да. Дважды посевы были прокульти
вированы с одновременным внесени
ем удобрений. Хорошая обработка по
ля  обеспечила полную чистоту посе
вов. Вовремя и в короткий срок был 
убран весь урожай.

—  В пятом году семилетки,—  ска
зал А. Данилин, —  я обязуюсь вы
растить не меньше 850 центнеров зе
леной массы с гектара. Причем пло
щадь посева у меня в 1963 году бу
дет увеличена на 50 гектаров. Земля 
уже подготовлена. Вся площадь вспа
хана на зябь плугами с предплуж
никами.

Прокопий Либрихт, кукурузовод 
колхоза «Ясны й п уть » Кривошеин
ского района, уверен, что и в север
ных районах нашей области можно

добиваться высоких урожаев кукуру
зы, если с душой отнестись к делу.

—  С каждого из 120 гектаров, —  
сказал П. Либрихт, —  в этом году я 
полущил по 500 центнеров зеленой 
массы.

Он также поделился своим опытом.
Хорошим механизатором показал 

себя кукурузовод Василий Минаев из 
колхоза «Рассвет » Зырянского рай
она. По его инициативе в колхозе 
нынче кукурузные сеялки были обо
рудованы туковысевающими приспо
соблениями. Это дало возможность 
одновременно с семенами высевать 
в почву минеральные удобрения и 
гексахлоран.

—  Ядохимикаты, высеянные в поч
ву одновременно с семенами, позволи
ли нам почти полностью ликвидиро
вать проволочник, —  сказал В. Ми
наев в своем выступлении.

В. Минаев собрал с каждого гек
тара по 712 центнеров кукурузы 
вместо 700 по обязательству. Он вы
звал на соревнование А. Данилина, 
обязавшись с каждого из ста гекта
ров вырастить по 725 центнеров зе
леной массы.

Всего в прениях выступило 19 че
ловек.

Областной слет молодых кукурузо
водов принял обращение ко всем ком
сомольцам и молодежи области, заня
тым возделыванием кукурузы. Участ-

Ноябрьский Пленум наметил кон
кретные мероприятия ДЛЯ' улучшения 
руководства капитальным строитель
ством в стране, и комсомол призван 
лучше организовать свое шефство 
над важнейшими объектами.

Во время поездки в Мурманскую 
и Архангельскую области Н. С. Хру
щев призвал направлять эти рай
оны лучшую часть молодежи, кото
рая сознательно пойдет на известные 
лишения и трудности.' Уже в этом 
году на стройки Севера выехало 
свыше трех тысяч молодых патрио
тов. Следует широ'ко и убедительно 
рассказывать о неисчерпаемых бо
гатствах Севера, Сибири и Востока, 
о том, что эти богатства ждут моло
дых рук.

Тов. Павлов напоминает о зада
чах, которые определил X IV съезд 
комсомола. Главное —  это активно 
участвовать в досрочном завершении 
заданий по повышению пpOiИзвoди- 
тельностй труда; ускорять темпы тех
нического прогресса, развивать ра
ционализацию и  изобретательство; не
прерывно повышать качество про
дукции; помогать партийным органи
зациям в борьбе со штурмовщиной, 
расточительством, простоями, непро
изводительным использованием стан
ков, оборудования, транспорта; сни
жать себестоимость продукции, тру
довые и материальные затраты.

Докладчик призвал комсомольские 
организации пЬ-боевому включиться 
в борьбу за быстрейшее внедрение в 
сельское хозяйство комплексной ме
ханизации трудоемких процессов.

В связи с перестройкой создаются 
исключительно благоприятные воз
можности для улучшения воспита
тельной и организаторской работы.

Осуществляя перестройку комсо
мольских органов, мы должны делать 
основной упор на внештатный, обще
ственный актив.

На ноябрьском Пленуме ЦК 
КПСС шел большой разговор об уси
лении партийно-государственного 
контроля, о восстановлении ленин
ских принципов его работы. Нет сом
нения, сказал тов. Павлов, что «ком 
сомольский прожектор», который све
тит все ярче, станет надежной обще
ственной опорой партийно-государст
венного контроля.

Тов. Павлов выразил уверенность, 
что перестройка структуры комсомо
ла, бесспорно, повысит роль союза мот 
лодежи в решении народнохозяйст
венных задач, во всей жизни обще
ства, сделает организацию более де
ловитой, боевой, целеустремленной.

В прениях по докладу приняли 
участие секретарь ЦК ЛКСМ Украи
ны Ю. Н. Ельченко, секретарь МГК 
ВЛКСМ Б.. Н. Пастухов, сталевар за
вода «Запорожсталь» И. Ф. Пас, 
секретарь Свердловского обкома 
ВЛКСМ А. С. Куклинор, секретарь 
Ленинградского обкома "ЕЛКСМ К. М. 
Иванов, ткачиха кинешемской фаб- 
Р'Ики М  2 Ивановской области Л. С. 
Пустынникова и другие.

Выступавшие горячо одобряли ре
шения ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС. Они поддерживали мероприя
тия, изложенные в докладе тов. Пав
лова, и вносили конкретные предло
жения по перестройке комитетов ком
сомола.

15 декабря пленум ЦК ВЛКСМ 
продолжал работу.

ники слета призвали всех молодых
кукурузоводов в пятом году семилет- «зопоппоооппаоппаоооооапппппаппоапо1Э 
ки вести борьбу за высокий урожай "  °
«королевы  полей ».

Большая группа участников обла
стного слета молодых кукурузоводов 
была награждена значками Мини
стерства сельского хозяйства РСФСР 
«Отличник социалистического сорев
нования», значками ЦК ВЛКСМ «Л у ч 
шему кукурузоводу», почетными гра
мотами обкома ВЛКСМ и ценными 
подарками.

В работе слета приняли участие

g Участники областного совеща-g 
§ния молодых кукурузоводов g 
^(слева направо): механизаторы g
g Прокопий Либрихт (колхоз '«Яс-g 
gный путь» Кривошеинского рай-g 
goHa), Анатолий Данилин (колхозg 
gHMCHH Кирова Асиновского рай-g 
gOHa), Александр Москвичеков g 
g (колхоз имени Крупской Пыш-g 
gкино-Троицкого района), Алек-g 
g Сандра Ветрова — агроном ToM-g 
gcKoro совхоза, Арвит Визульс g 
g(Konxo3 имени Фрунзе Зырян-g

заместитель министра сельского хо- gcKoro района), Семен Дутов (кол-g
зяйства РСФСР И. И. Синягин, работ
ник ЦК ВЛКСМ А. А. Кондратенко,
начальник областного управления по 
производству и заготовкам продук
тов сельского хозяйства С. В. Ла- 
дейщиков.

□ □□ODDDaDODnDDODODDDDDODOnDOnODOODnoaDnDDDaOODDOODDODDDDnODanDDOOanDnDDODDDODDnDaOÔ XOa ШОГ̂ рСКОГО

gxo3 «Борьба за коммунизм» Зы-g 
gpHHCKoro района), Василий Ми-g 
gHaee (колхоз «Рассвет» Зырян-g 
gcKoro района), Александр Ми-g 
gxaйлoв (колхоз «Вперед к ком-g 
gMyHH3My» Шегарского района), о 
g Николай Коножев (откормсов-п

'«esr

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  ЗНАМЯ Воскресенье, 16 декабря 1962 г. М  295 (1 1 8 7 9 ) Г

Решения ноябрьскоп) Пленлна ЦК КПСС првтаории в жизнь

Дорогу новым изделиям 
заслон—устаревшим

Много внимания уделил ноябрьский 
Пленум ЦК КПСС вопросам улучше 
ния качества выпускаемых промыш 
левносгьй машин и изделий. Повьт 
шение производительности выпускае
мых машин, приборов, инструментов 
и другой техники, увеличение срока 
их службы, снижение веса —  одно 
из главных направлений техническо
го прогресса.

В четвертом году семилетки про
мышленными предприятиями, научно- 
исследовательскими и проектно-кон
структорскими организациями Том
ского совнархоза сделаны важные 
шаги по совершенствованию выпу
скаемой продукции. Создано 56 но
вых видов машин, приборов и изде 
ЛИЙ и освоено серийное производство 
более 20 новых видов промышленной 
продукции. Это позволило Снять 
производства некоторые устаревшие 
виды изделий и замецить их более со
вершенными.

,  Большую работу по совершенство
ванию конструкций выпускаемых ка
бельных изделий,и созданию новых 
ведет Томский научно-исследователь- 

, ский институт кабельной промышлен
ности совместно с заводом «Томка- 
бель».

Разработана конструкция высоко^, 
вольтных морозоустойчивых кабелей 
для промышленных предприятий 
Крайнего Севера. Эти экскаваторные 
кабели обладают большой прочностью 
и могут работать при температурах 
ниже 60 градусов. Срок службы но
вых кабелей в условиях низких тем
ператур возрастет в два раза по срав
нению с выпускаемыми сейчас, что 
позволит народному хозяйству сэко 
номить около 2,5 миллиона рублей на 
каждой тысяче километров кабелей. 
Сейчас головная Партия этих кабелей 
находится на промышленных испыта
ниях на предприятиях Норильского 
горнометаллургического комбината. 
Первые вести оттуда хорошие.

Работниками завода «Том кабель» 
разработаны конструкция и техноло
гия изготовления проводов с резино
вой изоляцией и алюминиевыми токо
проводящими жилами для алектрифи- 
кации железнодорожного транспорта. 
Головная партия проводов направлена 
для испытаний на Новочеркасский 
электровозостроительный Завод. Вне
дрение этих проводов позволит сэко
номить большое количество дефицит- 

' ной меди. >- " i S
Созданы новые конструкции кабе

лей для промышленного телевидения 
с применением новых изоляционных 
материалов и для системы опережаю
щего отключения шахтных механиз
мов в случае выхода их из строя. Ка
бели отличаются высокими эксплуа
тационными и энергетическими каче
ствами, что подтверждается лабора
торными и промышленными испыта
ниями.

По заданию Всесоюзного научно- 
исследовательского института элек
трификации сельского хозяйства Том
ским специальным конструкторским 
бюро электромашиностроения совнар
хоза разработаны, изготовлены и ис
пытаны опытные образцы электро
двигателей с наружным ротором мощ
ностью 14 киловатт и 5 киловатт. 
Конструкторы решили задачу созда
ния нового двигателя очень эконо

мично и оригинально. Вращающаяся 
часть двигателя является одновремен
но и рабочим механизмом кормодро- 
билки.

Заводом «Сибэлектромотор» освое
но производство асинхронных элек
тродвигателей новой единой серки 
четвертого габарита. Годовая эконо
мия от внедрения этих видов электро
двигателей составит 700 тысяч руб
лей. Это достигается за счет уменьше
ния веса электродвигателей почти на 
одну треть, применения новых видов 
изоляции, повышения энергетических 
показателей.

Освоено также производство асин
хронных электродвигателей с алюми
ниевой обмоткой третьего, четвертого 
и шестого габаритов, в которых мед
ный провод заменен алюминиевым.

На электроламповом заводе разра
ботана техническая документация и 
изготовлена головная партия вибрО' 
стойких ламп для гусеничных машин, 
освоено серийное производство авто
мобильных ламп, новых видов кино- 
ламп.

Много потрудились томские под- 
шипниковцы над освоением серий
ного производства железнодорожных 
подшипников, выпуск которых имеет 
большое народнохозяйственное значе
ние.

Образцы новых видов изделий по
явились и на других томских пред
приятиях. На заводе режущих инст
рументов —  это сверла с коническим 
хвостовиком и отверстием для охлаж
дающей жидкости и другие виды ин
струмента, на электромеханическом 
заводе —  новые виды шахтных ма
шин и инструмента, на заводе рези- 

й обуви —  14 новых видов ре
зино-технических изделий и т. , 

Однако разработка и особенно вне
дрение новых видов изделий на мно
гих наших предприятиях осущест
вляются еще очень медленно. В тече
ние первых трех кварталов предприя
тия, научно-исследовательские и 
проектно-конструкторские организа
ции Томского экономического райо
на должны были разработать 70 но
вых видов изделий, а создано 56. 
Особенно отстает освоение серийного 
выпуска новых видов изделий, из-за 
чего заводы продолжают выпускать 
устаревшую продукцию, а проекты 
новых высокопроизводительных изде
лий пылятся в шкафах.

Взять, к примеру, Томский элек
тромеханический завод. Это предприя
тие имеет свое собственное конструк
торское бюро, опытные кадры конст
рукторов.' Здесь создано немало новых 
видов изделий, но освоение массового 
выпуска их организовано из рук вон 
плохо. Вместо 9 видов новых изделий 
здесь освоили только три.

Все шире в открытых угольных 
разрезах используется самый эконо
мичный гидравлический способ добы
чи угля. Заводские конструкторы раз
работали гидравлические молотки Для 
такой добычи. На заводе изготовлены 
опытные образцы таких молотков, 
проведены их промышленные испыта
ния. Но на этом дело и ограничилось. 
Такая же участь постигла и гидрав
лическую пилу, и пневматическую 
сверлильную машинку, и длинноходо
вое электросверло, и некоторые дру
гие новые разработки заводских кон
структоров. А ведь массовое произ
водство этих и других видов новых

изделий должны были освоить в этом 
году, а некоторые виды инструмента 
—  еще в предыдущие годы.

Медленно разрабатываются, слабо 
внедряются некоторые виды новых 
изделий также на заводах режущих 
инструментов, «Сибэлектромотор», 
манометровом и на других предприя
тиях нашей области.

Одна из главных причин такого по
ложения —  консерватизм руково
дителей предприятий. Переход на 
производство новых видов изделий 
требует немалых забот. Надо подгото
вить технологическую оснастку, раз
работать новую технологию, нару
шить привычный ритм, сложившийся 
на предприятии. Поэтому работники 
заводов в ущерб государственным ин
тересам и тянут освоение новых вй- 
дов изделий.

Тормозом для освоения новых ви
дов изделий является и отсутствие 
необходимой материальной заинтере
сованности предприятий в освоении 
выпуска новой продукции, о чем не
мало говорилось на ноябрьском Пле
нуме ЦК КПСС. Нередко в «гер оях » 
по выполнению плана ходил тот ди
ректор завода, который выпускает 
устаревшую продукцию, а тот руко
водитель, который осваивал в это вре
мя выпуск новой продукции, попа
дал в разряд отстающих.

Освоение выпуска новой техники 
нередко задерживалось из-за слабости 
инструментальных и ремонтных це
хов. В этих цехах на большинстве 
предприятий не хватает оборудования 
и техники. На это очень насте ссыла
ются руководители предприятий. Но 
когда речь заходит о практическом 
укреплении этих цехов, руководители 
предприятий предпочитают уйти 
сторону. Даже то оборудование и те 
рабочие, которые выделяются совнар
хозом для укрепления инструменталь
ного и ремонтного хозяйства, нередко 
направляются на те участки, которые 
могут увеличить процент выполнения 
плана по выпуску валовой продукции.

Большой ущерб делу создания 
новой техники нанесло разобщение 
научно-исследовательских и про
ектно-конструкторских сил, что осо
бенно сильна было подчеркнуто на 
ноябрьском Пленуме ЦК КПСС. Наме
ченные Пленумом ЦК меры по цент
рализации и координации сил этих 
организаций позволят избежать па
раллелизма в работе, с наибольшей 
пользой использовать силы -ученых и 
конструкторов. г

СоздШ ие' кпвой техники — ‘  важ
нейшее общегосударственное дело. 
1еобходимо, чтобы на каждом пред

приятии создание новых видов про
дукции стояло в центре внимания все
го коллектива, чтобы это дело нахо
дилось Под постоянным общесткнным 
контролем. Нельзя дальше мириться 
с таким положением, когда из-за тех
нического консерватизма с заводских 
конвейеров сходят устаревшие маши
ны и изделия, чем наносится боль
шой ущерб народному хозяйству стра
ны. На это еще раз с большой убеди
тельностью указал ноябрьский Пле
нум ЦК КПСС.

Л. ЖУКОВА, 
старший инженер производствен
но-технического отдела Томского 
совнархоза.

...........•••••••&
• МОСКВА. Коллектив лабора- 
■тории по;Й1хлорвнниловых пла-
■ стихов научно-нсследователь- 
■сйого института пластических 
■масс в настоящее время работа- 
■ет над внедрением в пмиавод- 
■ство поливинилхлорида, поливи- 
■нилхлорид широко используется 
■для изготовления пленок, ка- 
{бельного пластиката, труб и 
■профилированных изделий, пли- 
;ток для полов и линолеума, 
■грампластинок, кожзаменителей 
;и  других изделий. Большой эко- 
■номическнй эффект дает исполь- 
■зование поливинилхлорида вме- 
JCTO металлов. Так, из одной тон
ины винипласта можно изготовить
■ водопроводные трубы для обору- 
■дования 25 квартир. При этом
■ экономится шесть тонн стали.
■ В институте разработаны раз- 
■личные сорта поливинилхлорндо- 
■вой пленки, которая найдет
■ большое применение в сельском 
■хозяйстве для силосовашш кор-
■ мов открытым способом, без со- 
■оружения специальных храни- 
■лищ, для теплиц и парников.
■ Пленка также применяется для 
■изготовления больших эластич-
■ ных шлангов, по которым по
ддается свежий воздух в отдален-
■ ные отсеки угольных шахт, она
■ используется и для'защиты ма- 
■гистралей газотрубопроводов от 
■коррозии. Поливинилхлоридовая
■ пленка прочна, морозостойка, не
■ гниет, безвредна и не горит.
■ На снимке (слева направо); 
(руководитель лаборатории поли-
■ хлорвиниловых пластиков канди- 
■дат химических наук Г. В. Стру-
■ минский, лаборантки Н. В. Спи- 1
■ ридонова и В. Ф. Жерлнцына
■ просматривают образцы новой
■ пленки.
■ (Фотохроника ТАСС).
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Партийная
хроника

В Доме политического просве
щения обкома и горкома КПСС 
состоялся семинар заведующих 
кабинетами политического про
свещения. созданных на общест
венных началах на предприяти
ях Томска. Участники семинара 
обсудили вопрос о роли кабине
тов политического просвещения 
в пропаганде материалов но
ябрьского Пленума ЦК КПСС, 
обменялись опытом работы.

Выло прослушано занятие 
кружка пропагандиста тов. Вак
са со шпалозавода, записанное 
на магнитофон.

V
В Доме политического просве

щения обкома и горкома КПСС 
прошел городской семинар ру
ководителей кружков и полит
школ. На семинаре выступил се
кретарь обкома партии тов. Куз
нецов. Он рассказал об итогах 
работы ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС и задачах пропагандистов 
по разъяснению материалов 
Пленума ЦК среди трудящихся.

*•*
Состоялась теоретическая 

конференция для партийно-хо
зяйственного актива г. Томска 
на тему; «Создание материально- 
технической базы коммунизма— 
главная экономическая задача 
партии и советского народа».

С докладом выступил заведу
ющий отделом промышленности 
и транспорта горкома КПСС 
тов. Татаркин. В обсуждении 
доклада приняли участие пар
тийные работники, руководители 
предприятий Томска.

Подводя итоги
года С п е л ы е  л о п а т к и

в  своей записке в Дрезидйум ЦК 
КПСС товарищ Н. С. Хрущев особое 
внимание обратил на то, чтобы при 
разработке планов и учете возмож
ностей по производству товарной про
дукции в колхозах и совхозах еще 
раз вернуться к вопросу лучшего 
использования земли, чтобы обеспе
чить увеличение производства зер
на, технических культур, кормов для 
общественного Животноводства.

В связи с этим мне хотелось бы 
высказать свои мысли об улучшении 
кормовой базы за счет кукурузы. У 
нас эта культура теперь играет вид
ную роль в созданий прочной кормо
вой базы для общественного живот- 
ново.81ства. Но зеленая масса кукуру
зы бедна белком. И чтобы восполнить 
Этот недостаток, надо добавлять к ку
курузе другие корма, компенсировать 
этот недостаток.

Опыт возделывания кукурузы про
шлым летом говорит о том, что ку
курузу можно сделать полноценным 
кормом за счет получения початков 
в молочно-восковой зрелости и даже 
в полной зрелости. Мы нынче этого 
добились.

Зеленой массы мы сняли по 538 
центнеров с каждого из 200 гекта
ров. И самое важное —• на всей пло>- 
щади вырастили початки молочной 
и молочно-восковой спелости. Конеч
но, во многом нам помогло солнечное 
лето —  теплое, продолжительное. И 
все-таки главная причина —  наш 
труд, строгое соблюдение правил аг
ротехники.

Наше механизированное звено не
большое —  кукурузовод Александр 
Михайлов и я. Вдвоем мы выращива
ли  200 гектаров кукурузы, 30 гекта
ров сахарной свеклы, 40 гектаров 
картофеля. Все-работы выполняли ма
шинами. За звеном были закреплены 
два трактора «Беларусь», два куль

тиватора, две кукурузные сеялки, две 
сцепки борон, грейферный погрузчик 
для погрузки удобрений на автома
шины, стогометатель, который мы 
используем также для погрузки пе
регноя.

Вот как мы растили кукурузу.
В первую очередь хорошо обрабо

тали землю осенью, удобрили ее 
расчетом; где хуже земля —  поболь
ше перегноя. Весной всю площадь 
вновь перепахали, провели попереч
ное боронование, а за неделю до по
сева пролущили и вновь проборони
ли. Земля была, словно пух. За десять 
дней полностью засеяли все 200 гек
таров. После посева дней через 9— 10 
проборонили Посевы, а потом борони
ли еще несколько раз по всходам в 
поперечном направлении —  не да
вали росту сорнякам. Трижды прово
дили и междурядную обработку. Та
кой уход обеспечил, можно сказать, 
хорошую чистоту посевов. Кукуру
за быстро набрала силу и буйно по
шла Б рост. Было чему радоваться. Ко 
времени уборки на всей площади вы
росли початки —  по 2— 3, а то и по 
5 на каждом растении. Каждый по
чаток — в 30 — 35 сантиметров. В 
среднем мы получили: с 68 гектаров 
—  по 660 центнеров, с 28 гектаров 
лучшей земли— по 740 центнеров, с 
50 гектаров —  по 370 центнеров и 
с 54 гектаров —  по 408 центнеров 
зеленой массы с гектара. Уборку на
чали 15 сентября двумя комбайнами. 
Там, где урожай кукурузы был вы
ше 700 центнеров, пришлось букси
ровать комбайн трактором ДТ-54 —  
на уборку такого урожая у «Б елару
си » силенки не хватило. На этом 
участке были особенно хороши почат
ки. Для пробы мы оставили гектар 
кукурузы на семена. И что же? Опыт 
удался. Убрали Шы эту кукурузу в 
конце сентября и получили початки 
в полной зрелости. Собрали их пол

ный кузов трехтонной автомашины. 
Как потом показала проверка, они 
имеют неплохую всхожесть. На буду
щий год мы думаем часть земли за
сеять собственными семенами куку
рузы.

В следующем году мы будем сеять 
кукурузу по кукурузе. Нынешний 
опыт убедил нас, что кукуруза по 
кукурузе дает замечательный урожай. 
Этот год научил нас и другому — 
хороший урожай надо готовить с осе
ни, заботиться о нем зимой. Вот по
чему мы сразу после уборки вспаха
ли все поля, заранее сбуртовали пе
регной, а сейчас возим его на поля, 
подготавливаем к полевым работам 
технику.

Учитывая опыт прошлого года, я 
рассчитываю в пятом году семилетки 
получить с каждого гектара не менее 
620 центнеров зеленой массы и с 
отдельных участков —  не менбе 700 
центнеров. Постараюсь, как и нынче, 
вырастить хорошие початки.

Наш опыт, опыт кукурузоводов 
других хозяйств области убедитель
но свидетельствуют о том, что при 
определенной агротехнике мы можем 
и в Сибири ежегодно на больших пло
щадях получать большое количество 
зеленой массы кукурузы с початка
ми в молочно-восковой и восковой 
спелости. Нет надобности доказы
вать, как это повысит ценность ку
курузного силоса. Что для этого на
до? Надо строго соблюдать агротехни
ку возделывания «королевы  полей », 
смелее и шире применять все пере
довые приемы, способствующие 
получению початков в молочно
восковой зрелости. Одним из таких 
приемов является парафинирование 
семян кукурузы. Этот агроприем на
шел широкое применение в хозяйст
вах Рязанской области. Например, в 
совхозе «Рлжсккй», как недавно со

общили руководители этого хозяйст
ва в печати, при самых неблагопри
ятных условиях нынешнего года, ког
да весну и лето лили  дожди, солнца 
и тепла для кукурузы не хватало, на 
участках, где сеяли кукурузу парафи
нированными семенами, получили 
урожай спелого зерна по 50— 70 
центнеров и по 150— 200 центнеров 
зеленой массы с гектара. В сумме 
это— 4 .500— 5.000 кормовых единиц 
с гектара, обычные же посевы дали 
по 2 .600  кормовых единиц с гектара.

Судя по опыту хозяйств Рязан
ской области, сев «королевы  полей» 
Парафинированными семенами —  де
ло  верное и надежное. И оно должно 
найти у нас широкое распростране
ние.

Мы слышали, что весной этого го
да в ряде хозяйств нашей области 
сеяли часть кукурузы парафиниро
ванными семенами. Хорошо, если бы 
специалисты сельского хозяйства 
подвели итог этого опыта и расска
зали нам о полученных результатах.

Говоря об итогах прошедшего го
да, хотелось бы остановиться на 
учете урожая. Он у нас организован 
очень и очень плохо. Мы не всегда 
знаем, сколько кормовых единиц да
ет каждый гектар кукурузы, не ана
лизируем свою работу с вкономиче- 
ской точки зрения. Надо, чтобы спе
циалисты сельского хозяйства уро
жай считали не только в центнерах 
зеленой массы, но и учитывали, ка
кое количество кормовых единиц по
лучено с гектара той или иной куль
туры.

Нас надо учить считать кормовые 
единицы. Каждый хлебороб и живот
новод должен иметь минимум эконо
мических знаний.

Б. ИВАНОВ, 
кукурузовод колхоза «Вперед 
к коммунизму» Шогарокого 
района.

S 1 ноября 1962 года в 
S Советском Союзе осуще- 
■ствлен запуск автомати- 
S ческой межпланетной 
'станции «М арс-1 » к пла
нете Марс. Новый успех 
советской науки и техни
ки значительно расширя
ет возможности познания человеком 
космического пространства и планет 
Солнечной системы.

Осуществление полетов космиче
ских аппаратов к планетам Солнечной 
Системы и ближайшим из них —  
Марсу и Венере представляет собой 
проблему огромной трудности. Реше
ние ее связано с разработкой цело
го ряда принципиально новых задач: 
выведение на траекторию полета кос
мического аппарата значительного ве
са, создание аппаратуры, способной 
надежно работать в космическом 
пространстве длительное время, осу
ществление космической радиосвязи 
на расстоянии в десятки и сотни мил
лионов километров, усовершенствова
ние и отработка многоступенчатой 
ракеты-носйтеля, разработка новых 
принципов выведения космических 
аппаратов на межпланетные трассы, 
Создание радиотехнической и науч
ной аппаратуры, проведение обшир
ных экспериментальных работ в ус
ловиях, близких к космическим.

' В настоящее время благодаря запу
ску искусственных спутников Земли 
и космических ракет установлено, 
какое влияние оказывае'С физиче
ские свойства околоземного' космиче
ского пространства магнитное поле 
Земли. Оказалось, что наша планета 
окружена несколькими радиационны
ми поясами, состоящими из частиц, 
захваченных магнитным полем Зем
ли. Выяснено, что влияние магнитно
го поля Земли простирается на де
сятки земных радиусов. Это открытие 
является принципиально новым фак
том в проблеме изучения планет Сол
нечной системы и окружающего их 
космического пространства. Выясне
ние существования магнитных полей 
космических тел имеет непосредст
венное отношение к разгадке проис
хождения и природы постоянного 
магнитного поля Земли.

Знание магнетизма других планет 
важно также и в другом отношении. 
Зная, что та или иная планета имеет 
магнитное поле, мы можем утверж
дать, что на ней существуют явле
ния, которых не могло быть, если бы 
поле не существовало. В частности, 
если Марс обладает магнитным по
лем, то он окружен так же, как и 
Земля, радиационным поясом. Кроме 
самого факта существования магнит
ного поля у планеты, важно знать, 
Какова его интенсивность и как рас
положены магнитные полюса по от
ношению к оси вращения планеты.

Существующие в околосолнечном 
космическом пространстве магнитные 
поля оказывают также влияние на 
распространение космических лучей 
проникающих в пределы Солнечной 
системы. Можно ожидать, что интен
сивность космических лучей не ос
тается постоянной с изменением рас
стояния до Солнца. Изучение косми
ческих лучей и влияния солнечной 
деятельности на космические лучи, 
приходящие из Галактики, составля
ет сейчас целую область исследова
ний, тесно связанную с физикой 
Солнца и. межпланетной средой.

Среди других задач, связанных с 
изучением космического пространства 
и планет Солнечной системы,, пред
ставляет большой интерес изучение 
энергетического спектра потоков кор
пускулярного излучения Солнца и 
межпланетной плазмы.

Удаляясь п глубину космического 
пространства, важно знать, какова

п е р в ы й  п о л е т
к ПЛАНЕТЕ МАРС

плотность метеорного вещества. От
вет на этот вопрос имеет не только 
астрофизическое, но и практическое 
значение для будущих полетов кос
мических аппаратов.

Как известно, 1 ноября 1962 года 
был дан -старт мощной многоступен
чатой ракете-носителю, на борту ко
торой находилась управляемая косми
ческая ракета с автоматической меж
планетной станцией «М арс-1 ». Дви
жение ракеты-носителя проходило с 
высокой точностью по заранее рас
считанной траектории. Когда ско
рость полета достигла первой косми
ческой, от нее отделился спутник, 
несущий космическую ракету с авто
матической станцией. Как только ра
кета вышла в заданную точку кос
мического пространства, двигатель ее 
выключился. В этот момент произо
шло' отделение станции от космиче
ской ракеты и начался свободный 
полет станций по траектории к пла
нете Марс.

Чтобы межпланетная станция про
летела достаточно близко от поверх
ности Марса, необходимо обеспечить 
чрезвычайно высокую , точность вы
ведения космической ракеты На рас
четную траекторию. Так, ошибки в 
величине скорости космической раке
ты всего лишь на 30 сантиметров в 
секунду или ошибки в направлении 
скорости на 1 угловую минуту при
водят к увеличению расстояния тра
ектории от Марса на 20 тысяч ки
лометров.

Расчет движения станции по дан
ным траекторных измерений показы
вает, что она пройдет на расстоянии 
193 тысяч километров от Марса. Это 
свидетельствует о высокой точности 
выведения станции на заданную тра
екторию. Для обеспечения пролета 
станции на более близком расстоянии 
от поверхности Марса требуется осу
ществление коррекции ее траектории.

Кратко о том, как устроена автома
тическая межпланетная станция 
«М арс-1 ». Она представляет собой 

два герметических отсека: орбиталь
ный и планетный. В орбитальном рас
положена аппаратура, обеспечиваю
щая работу станции во время полета 
к Марсу, в планетном —  ̂ научные 
приборы, работающие у  планеты.

Наибольшие размеры станции 
3.300 миллиметров по длине, 1.100 
миллиметров по диаметру орбиталь
ного отсека и 4 .000  миллиметров по 
ширине с учетом солнечных батарей 
и радиаторов.

Вес станции - -  893,5 килограм
ма. Она оснащена радиотехнической 
аппаратурой, системой ориентации и 
коррекции траектории, источниками 
энергопитания.

Для проведения р у ч н ы х  исследо
ваний на борту станции имеется на
учная аппаратура: фототелевизион
ное устройство для фотографирова
ния поверхности планеты Марс; 
спектрорефлексометр Для обнаруже
ния органических покровов на по
верхности планеты; спектрограф для 
изучения полос поглощения озона в 
атмосфере Марса; магнитометры для 
обнаружения магнитного поля Марса 
и измерения магнитных полей в кос
мическом пространстве; газоразряд
ный и сцинтилляционный счетчики 
для выявления радиационных поясов 
Марса и изучения спектра космиче
ского излучения; счетчики для изу
чения ядерной компоненты первич
ного космического излучения; радио-

КОНФЕРЕНЦИЯ О ВОСПИТАНИИ
ДЕТЕЙ

В этот вечер в Могочинском 
Доме культуры было особенно 
людно. Здесь собралось на кон
ференцию около 350 матерей. 
Заведующая учебной частью 
11-летней школы Н. Тресцова 
выступила с докладом о роли 
матери в коммунистическом вос
питании детей. Учителя Н. Ку- 
черявская. 3 . Йарташова, А. Ву-

хлова рассказали, как надо вос
питывать в подрастающем поко
лении трудолюбие, черты комму
нистической нравственности. 
Опытом воспитания детей поде
лились работницы Могочцнского 
лесозавода Е. Заграй-Филиппова 
и К. Сехина, заведующая дет
ским садом И. Орлова.

И. ГАЛКИН.

I

телескоп для изучения космического 
радиоизлучения в диапазоне длин 
волн 150 и 1.500 метров; специаль
ные датчики (ловуш ки) для регист
рации потоков малоэнергетических 
протонов и электронов, а также кон
центрации положительных ионов 
вблизи планеты Маре и в космиче
ском пространстве; датчики для реги
страции 'микрометеоров.

Сеансы связи со станцией осуще
ствлялись как автоматически, так и 
по командам с Земли. Программа рабо
ты бортовых систем предусматривает 
автоматическое проведение сеансов с 
интервалом между ними в двое, пять 
и пятнадцать суток. Выбор интерва
ла между Сеансами производится по 
командной радиолинии с Земли. Ин
тервалы мелсду сеансами, необходи
мы, во-первых, для того, чтобы сол
нечная батарея смогла зарядить бу
ферную химическую батарею, энер
гия которой расходуется во время се
ансов, во-вторых, для того, чтобы 
радиосеанс проходил в момент наи
лучшей радиовидимости станции, ко
торая повторяется каждые сутки.

До 13 декабря этого года станция 
.работала в режиме регулярных двух^ 
суточных сеансов, а в настояЩ'1е 
время в режиме пяти суток. Каждый 
сеанс начинается с приема телемет
рической информации, содержащей 
результаты научных измерений и 
данные о состоянии станции, изме
рения ее скорости и дальности. За
тем по командам с Земли произво
дится^ включение запоминающего 
устройства для воспроизведения По
лученной ранее информации. Сеанс 
оканчивается полученлем телеметри
ческой информации о СОСТОЯНИЙ стан
ции в конце ее работы. Проведенные 
радиосемсы свидетельствуют о нор
мальной работе всех бортовых си
стем станции. За первый месяц, про
шедший с момента ее старта, было 
проведено 37 сеансов, передано бо
лее 600 команд, получено много со
тен метров телеметрической пленки 
с информацией.

Управление работой бортовой ал- 
паратуры станции на протяжении 
всего време^ги полета свидетельству
ет о четкой работе всех звеньев и 
■систем командно-измерительного и 
вычислительного комплекса.

Во время сеансов радиосвязи были 
получены данные о межпланетной 
среде, излучениях и полях в космиче
ском пространстве на расстояниях до 
6— 8 миллионов километров от Зем
ли,

Вблизи Земли и в околоземном кос
мическом пространстве получены но
вые данные о распределении заря
женных частиц в так называемой 
геокороне ■—  плазменной оболочке 
Земли, зарегистрированы потоки кор
пускул, идущих от Солнца,

Так, 30 ноября, по предваритель
ным данным, отмечещ случай исклю
чительно интенсивного потока сол
нечных корпускул. Проведены изме
рения интенсивности излучения в 
районе радиационных поясов Земли, 
а также интенсивности фона косми
ческого излучения при больших уда
лениях в космос. При этом оказа
лось, что со времени полета Лунных 
советских космических ракет интен
сивность фона космического излуче
ния увеличилась примерно на 50—  
70 процентов. Это возрастание свя
зано, по-видимому, с тем, что наблю
дения на станции проходят в другой 
период цикла солнечной активности. 
Вдали от Земли зарегистрированы 
возмущения (изменения) напряжен
ности магнитного поля порядка 4 - ^  
12 гамм.

Во время полета станции в около
земном космическом пространстве бы
ли зарегистрированы неоднократные 
соударения микрометеоров. После вы
хода станции на значительные рас
стояния число соударений резко со
кратилось, что указывает на крайне 
малую плотность метеоритного веще
ства вдали от Земли.

Информация, полученная с борта 
станции «М арс-1 », обрабатывается 
и будет публиковаться в научных 
журналах. (т .т

1
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Учащиеся девятых —  десятых классов школы №  43 г. Томска про
ходят производственное обучение в цехах завода «Сибэлектромотор», 
Молодые строители коммунизма овладевают профессиями слесарей* 
сборщиков электрических машин, слесарей-инструментальщиков, элек
тромонтеров промышленного оборудования, обмотчиц.

Третий год со старшеклассниками занимается мастер Ф. М . Замя
тина. Ее ученицам-обмотчицам присвоен второй разряд.

На снимке (слева направо): учащиеся одиннадцатого класса школы 
X ” 43 Лариса Каминская, Рита Брестовицкая и мастер Ф. М. Замяти
на в цехе завода.

Текст и фото Ф. Хитряневича.

Критика и библиография

Радостно глядя
на мир

Стихи Василия Казанцева печата
лись в различных газетах и журна
лах. Томичи— любители поэзии слу
шали их на литературных вечерах в 
исполнении автора. Сейчас ..№1шла из 
печати первая книга В. Казанцева 
«В  глазах моих небо». И теперь лю 
бители поэзии смогут получить более 
полное представление о творчестве 
молодого томича.

Первая книга... Читают ее с осо
бым интересом, желая определить, 
кто пришел в литературу, с чем при
шел. С первой книгой поэт как бы 
идет на экзамен к беспристрастным и 
строгим экзаменаторам. Потом у него 
может быть много таких экзаменов, 
но этот первый —  наиболее волную- 

, щий и для него и для читателей.
...Итак, перед нами пятьдесят пять 

стихотворений, вошедших в книгу «В  
глазах моих небо». И сразу надо ска
зать —  стихи не оставляют читате
ля  равнодушным, волнуют.

Герой В. Казанцева молод. Он мо- 
.лод не только годами, но, главное, 
душой. Его герой по-своему открыва- 

.ет окружающее, радостными глазами 
смотрит на яркий, многоцветный и 
прекрасный мир.

Есть в сборнике небольшое стихо
творение «В ещ и ». Поэт уходит из го
стей, и вслед ему шипят вещи:

Они потешались над жизнью
моею.

Над тем, что я этих вещей не имею. 
Скрипели, хихикали, слышные еле. 
Громко они не смеялись. Не

смели,
Почему же пасует мещанский ми

рок вещей перед лирическим героем 
В. Казанцева?

Все дело в том, какой он, этот ге
рой. Да, он молод и только открывает 
мир. Но по тому, как он смотрит на 
окружающее, что видит в мире, мож
но понять, кто перед нами. Это наш 
современник!

Герой В. Казанцева — < не нытик, 
любующийся цветами или взды
хающий о чем-то, непонятном даже 
самому. Это бодрый, жизнерадост 
ный человек, уверенно шагающий по 
жизни, труженик, любящий работу, 
познавший радость труда.

В сборнике нет стихов, в которых 
поэт пытался бы специально дать 
обобщенный образ современника.
Этот образ складывается из отдель
ных штрихов в разных стихотворе
ниях.

...Со мной свиданья ждет работа.
Мне невозможно не прийти.

(«М ен я  ждет работа »).
Герой В. Казанцева знает цену 

дружбе. Недаром одной из главней
ших особенностей человеческой руки 
он считает «способность ладонь по
жать другому». Он чуток к чужой 
беде или неудаче. Вот стихотворение 
«Бывает, что споткнешься ч уть ...»  
Хочется привести его целиком:

Бывает, что споткнешься чуть,
И тот, кто шел одной тропою.
Не то, чтоб руку протянуть, —
Смеяться будет над тобою.
А мне. Не знаю, почему.
Когда актер собьется с роли,
Неловко станет поневоле 
И больно „так же, как ему.
Это очень «казанцевское» стихо

творение: герой говорит о самом со
кровенном сдержанно, скупо, но под 
сдержанностью явно ощущается на
кал чувства,

Естественно, что такой человек не 
будет равнодушным и к тому, что 
творится за пределами родной стра
ны. Бури, проносящиеся над плане
той, волнуют его:

На планете— бой. Недаром 
Иногда в окно мое 
Даже в стужу веет жаром 
Обожженных пальм ее.
Василий Казанцев любит родную 

природу, взволнованно говорит о ее 
красоте. Много раз воспевали поэты 
первый снегопад. Это одна из самых 
«зап еты х» тем. Но, прочитав стихо
творение «Ш е л  первый сн ег», еще

раз убеждаешься в том, 
что и на такие темы 
можно писать свежо, 
стихотворении рассказы 

вается о первом снеге, что был неж
ней, чем тополиный пух. За чистоту 
и нежносТь люди сравнили его с пер 
вой любовью. Но снег ш ел потом не 
раз, не два. Он стал обыденностью, 
за делами многие его уже. не замеча
ют.

А он был тоже чист и бел 
И схож был с первою Любовью. 
Поэт как бы призывает читателя 

хранить свежесть восприятия окру
жающего, быть всегда готовым оце
нить прекрасное в жизни. Так, стихо
творение на «зап етую » тему пре
вращается в размышление об отноше
нии человека к окружающему миру 
И таковы почти все «пейзаж ны е» 
стихи Казанцева. Читая их, глубже 
представляешь нравственный облик 
героя.

Он смотрит на мир глубоко заин
тересованно. В самом подчас обыден
ном видит особенное. Рубка дров —  
это ли не прозаическое занятие? Но 
вот ею занялся герой В. Казанцева.

И слоеные поленья.
Издавая слабый звон,

, На дворе заводят денье.
Не дрова, а ксилофон!
Или вот герой смотрит на мак, 

цветущий с запозданием— на исходе 
весны:

Как следы от поцелуя.
Что сжигают юный рот.
Вызывающе ликуя.
Торжествуя, мак цветет.
Когда он наблюдает за «массовым 

заплывом» бревен, обычная сдержан
ность изменяет ему:

Вот, дыша смолой и силой.
Из воды идут, свежи,
Голенастые верзилы,
Коренастые кряжи.
И под ними берег стонет,
И в смородинном дыму 
Их сосновые ладони.
Их кедровые ладони,
Их шершавые ладони 
Я  в немом восторге жму.

(«С п лав  л е с а » ).
Природа дает лирическому герою 

В. Казанцева не только высокую ра
дость, она обогащает его. Первый 
снег Делает героя молодым, как ни 
когда, «молчаливая речка Ч ая » пода
рила ему «запах кедра», «свежесть 
ветра», «горький привкус ивняков».

В. Казанцев выпустил только пер
вый сборник стихов, но он— уже не 
новичок в поэзии. И большинство 
стихов свидетельствует о том, что 
есть у  него свой герой, свой голос. Но 
вошли в сборник произведения, гово
рящие и о недостатках в творчестве 
молодого поэта.

Там, где он берет важную тему из 
жизни, он добивается успеха. Но под
час В. Казанцев сбивается на мелко
темье. Вот пример —  стихотворение 
«Любит-не лю бит». Это еще одна ва

риация набившей оскомину темы: де
вушка обрывает лепестки ромашки, 
пытаясь решить проблему «любит-не 
лю бит». Оборвав все лепестки, она 
срывает новый цветок, желая решить 
«вопрос» положительно. И это, к  со
жалению, не единственный пример.

Глубокое раскрытие смысла собы
тия или характера героя В. Казанцев 
подчас подменяет иллюстративностью, 
скользит по верхам («Н ебо  уп а ло »).

Стихи написаны ярким, звучным 
языком. Молодой поэт часто и оправ
данно в одном стихотворении исполь
зует разные размеры и ритмы. Неред
ко он добивается большого эффекта в 
звукописи: «ли ли сь  ли радушные 
ливни, поземкой белой ли мело...»

Однако, стремясь к большей образ
ности и изобразительности, В. Казан
цев иногда теряет меру. Тогда он 
больше обращает внимания на форму 
в ущерб содержанию. Увлеченный 
словесной игрой, он забывает о чело
веке («Н овы й  дом »). Игра же слова
ми приводит нередко просто к затем
нению смысла: «...О  иволгах, о та
волгах, о ивах и отавах, о бирюзе, о 
сини, березе и осине».

Василий Казанцев входит в лите
ратуру. Желаем ему доброго пути.

В. ОМЕЛЬЧЕНКО.

ВАЖНОЕ ПОРУЧЕНИЕ
Иван Петрович Ныркйи потер 

ладонями седеющие виски и, бли
зоруко взглянув на карманные ча
сы, устало откинулся на спинку 
кресла. За тяжелой дверью каби
нета секретарь начальника Паро
ходства Верочка отстукивала на 
пишущей машинке последние ко
роткие очереди; в открытое окно 
доносился шелест молодых топо
лей, да издалека, со стороны порта, 
басили пароходные гудки.

Настроение у Ныркина было 
приподнятым: в нагрудном карма
не кителя лежал билет на фут
больный матч московского «Тор' 
педо» со сборной области.

Неожиданно дверь кабинета оТ' 
крылась, из приемной торопливо 
вошла Верочка и, положив на стол 
перед Ныркиным красивую почет
ную грамоту, протараторила:

— Сан Василии срочно просил 
передать вам!

— Что такое? — недовольно 
поморщился Иван Петрович. Он 
медленно водворил на йос очки и 
посмотрел на грамоту.

«Награждается настоящей гра
мотой проводница теплохода «По-' 
лярный» Мария Галкина за добро
совестное...» — дальше Ныркин 
читать не стал и взглянул на под
колотый к грамоте листок бумаги.

Рукою начальника пароходства 
на нем было написано;

«Тов. Ныркин! «Полярный» сей
час стоит в порту. Немедленно 
вручите. Торжественно. Лично 
Исполнении доложите завтра».

Слова «торжественно» и «лич
но» были Жирно подчеркнуты 
красным карандашом.

Иван Петрович, не торопясь, под
нес к глазам часы и почуйствовал, 
как замерло, сердце: до начала
матча оставалось меньше часа. В 
какую-то секунду от хорошего на
строения начальника отдела кад
ров не осталось и следа. Несмотря 
на свою грузную комплекцию, 
Ныркин вскочил с кресла и, крик
нув Верочке: «Срочно машину!
торопливо начал заталкивать в 
стол служебные бумаги. ’

...Через десять минут управлен
ческая «Волга» резко затормозила 
перед воротами речного порта. Гул
ко хлопнув дверцей, Ныркин вы
скочил из машины и почти бегом 
бросился к проходной.

За время пути от управления 
пароходства до порта Иван Петро 
ВИЧ разработал сверхоперативный 
план вручения грамоты. Все выхо
дило быстро и хорошо. Не полу
чалось только торжественности. 
«Сойдет и без этого...», — решил 
Иван Петрович и чуть было не 
сбил с ног вышедшую из-за 
проходной порта старушку. В спе
шке позабыв извиниться, Иван 
Петрович по инерции сделал не
сколько шагов, но вдруг остано
вился, внезапно осененный 
мыслью.

— Продаешь? — обернувшись 
спросил он старушку, показьЛая 
на цветы в ее корзинке.

— Продаю, голубчик, продаю, 
— закивала головой старушка.

—^̂ 'СЙЬлько. стоит?
— Букетик — ' рубль, все цве

точки с корзиночкой — пять.
— Пять рублей? — изумился 

Ныркин. — Да на тебе, бабка, 
креста нет!

— Ты поди-ка сам за ними по
ходи, голубчик! — сделала оби
женную мину старушка. — Тогда 
и говорить будешь!

После выступления газеты 

„Красное знамя"

„Дома
без гарантии (Г

Под таким заголовком 18 октяб
ря в нашей газете была опублико
вана статья, в которой вскрыва
лись многочисленные факты низ
кого качества работ на строительст
ве жилых домов.

Управляющий трестом «Жйл- 
строй» тов. Гитлиц и секретарь 
партийного комитета треста тов. 
Белевский сообщили, что статья 
обсуждалась на расширенном сове
щании в партийном комитете треста 
с участием представителей субпод
рядных организаций. Все факты, 
изложенные в статье, признаны 
правильными.

Разработаны конкретные меро
приятия по улучшению качества 
строительно-монтажных работ. Бу
дет возобновлена деятельность об
щественных инспекторов по каче
ству работ. Во. всех управлениях 
создаются общественные комиссии 
по контролю за качеством строи
тельства. Усилен контроль со сто
роны треста за строгим соблюде
нием совмещенных графиков работ.

„Дорожить 
честью 

строителя**
Так называлась корреспонден

ция, опубликованная в нашей га
зете 14 ноября. В ней отмечалось 
низкое качество строительства Я 
СУ-22 треста «Томлесжелдор- 
строй».

Главный инженер треста «Том- 
лесжелдорстрон» тов. Кошкин со
общил, что корреспонденция об
суждалась на открытом партийном 
собрании СУ-22. Факты, отмечен
ные в ней, полностью подтверди
лись. Сейчас приняты меры для 
устранения недоделок в уже сдан
ных домах и разработаны меро
приятия по улучшению организа
ции труда на строительных пло
щадках, повышения ответственно
сти строителей за качество работ.

Создана общественная комиссия 
по контролю за качеством строи
тельных работ. Организованы 
кружки повышения квалифякации 
рабочих ведущих профессий и изу
чения технических условий. Заня
тия в кружках уже проводятся.

Приказом по СУ-22 на прораба 
тов. Красильникова за низкое ка
чество работ наложено администра
тивное взыскание.

Ныркин хотел 
поторговаться, но 
безнадёжно мах
нул рукой, сунул 
старушке день
ги и, назидатель
но помахав паль
цем перед ее но
сом,' пригрозил:

— Попадешь, 
бабка, за спекуляцию!

Порт встретил Ныркина разно- 
го.Чосым шумом. Иван Петрович 
торопливо оглядел причальную 
стенку. «Полярный» стОял у само
го дальнего причала.

«Вот уж не повезет». — только 
было подумал Ныркин И тут же 
увидел, что к Проходной подходят 
два речника в парадных костюмах 
с золотыми нашивками на рука
вах. Иван Петрович поправил оч
ки И почувствовал, как радостно 
застучало сердце. Он узнал капи
тана «Полярного» Невальцева и 
его старшего помощника. Взглянув 
на часы, Иван Петрович облегчен
но вздохнул и устало прислонился 
плечом к штабелю каких-то ящи
ков, сложенных у проходной.

— Я его по всему порту разы
скиваю, а он прогуливается, 
еще издалека шутливо заговорил 
Ныркин.

— До отхода в рейс, целых два 
.часа! — поздоровавшись, ответил 
с улыбкой Невальцев, а старпом 
добавил;

— К рейсу подготовились и по
шли, так сказать, по личным де
лам...

— Дело вот в чем, Алексей Ми
халыч, — не теряя времени, на
чал официально Ныркин. — Про
воднице вашего теплохода Галки
ной нужно срочно вручить почет
ную грамоту — помнишь, ты ее 
представлял? Это распоряжение 
начальника пароходства, и, сам 
понимаешь, нужно выполнить его 
на высоте! Я хотел вручить лично, 
но, к сожалению, мне нужно через 
полчаса быть на одном важном...— 
Ныркин насупился. — Короче го
воря, Алексей Михалыч, я пору
чаю это дело тебе!

С этими словами Иван Петрович 
передал Невальцеву аккуратно за
вернутую в газету грамоту и, по
давая корзиночку с ландышами, 
добавил:

— А это лично от меня. Для 
торжественности!

— Постараемся сделать, как 
положено, — Ответил капитан.

— Только обязательно до отхо
да в рейс вручите! — строго пре
дупредил Ныркин, энергичнй трях
нул на прощание обоим руки и за
торопился к проходной.

Оставшись одни, капитан и стар
ший помощник переглянулись. Ка
питан посмотрел на часы, сказал, 
обращаясь к старпому:

— Георгий Степанович, я чело
век семейный. Сам понимаешь, что 
перед рейсом нужно побывать до
ма. Тебе спешить некуда. Бери 
грамоту и цветы, бери курс на 
теплоход и... со всеми почестями! 
Понял?

Добродушная улыбка с лица 
старпома медленно начала спол
зать. Он хбтел сообщить капита
ну, что за воротами порта его 
ждет стройная блондинка Леноч
ка, но Невальцев уже сунул ему в 
руки корзинку с цветами, и стар
пому ничего не оставалось делать, 
как выполнять распоряжение.

Неизвестно, как организовал 
бы старпом вручение грамоты. Но 
тут на горизонте появился матрос 
«Полярного» Ленька Желобков.

Небольшого роста, в тельняш
ке и больших флотских брюках, 
подпоясанных широким ремнем с 
ярко начищенной медной пряжкой.

Ленька нес на 
теплоход боль
шую связку га
зет, журналов и 
прочей коррес
понденции, нако
пившейся на 
культбазе за вре
мя рейса.

— Торопишь
ся? — поровнявшись с Ленькой, 
Спросил старпом.

— Сейчас время такое, все то
ропятся! — взглянув на старпома 
и шмыгнув веснушчатым носом, 
скороговоркой ответил Ленька. — 
Как говорится: век кибернетики, 
нейлоновых чулок и электроники!

— Язык у тебя, словно вымпел 
на ветру, плещется, — взлохма
тив рукой белобрысую Ленькину 
челку, засмеялся старпом.

— Для любимой девушки? — 
не обращая внимания на замеча
ние старпома, спросил Ленька и 
осторожно дотронулся одним паль
цем до цветов. — Подснежники, 
да?

— Ландыши! — с улыбкой от
ветил старпом.

— Ну-у? — округлив глаза, 
удивился Ленька. — Ни черта не 
понимаю в сельском хозяйстве.

~  Послушай, Желобков! — по
ложив на Ленькино плечо руку, 
сказал старпом. — Ты должен вы
полнить мое распоряжение...

— Пожалуйста! — охотно со
гласился Ленька.

— Вот что: эту грамоту и цветы 
передай второму штурману и ска
жи, что я приказал ему немедленно 
собрать в кают-компании всю 
команду теп.лохода и торжественно 
вручить грамоту проводнице Гал
киной. Ты понял?

— Чего ж тут не понять? — 
обиделся Желобков.

— Смотри! — на всякий случай 
пригрозил старпом.

Ленька вскинул на плечо связ
ку корреспонденции, осторожно, 
стараясь не помять, свободной 
рукой прижал к груди корзиночку 
и грамоту и вразвалочку напра
вился к теплоходу. Нести бы
ло неудобно: связка газет да
вила плечо, корзиночка вы
скальзывала из-под руки, а за
вернутую в газету грамоту сильно 
теребил ветер. Ленька остановил
ся, задумчиво почесал затылок и... 
свернув грамоту трубочкой, сунул 
ее в карман. Дело облегчилось, но 
корзиночка с цветами по-прежнему 
выскальзывала из-под руки. Лень
ка мысленно ругнул капризную кор
зиночку и уже было набрался ре
шимости преодолеть остаток пути 
без отдыха, но неожиданно увидел 
в кабине одного из портальных 
кранов крановщицу Званцеву. Та 
Тоже увидела Леньку и приветливо 
помахала рукой. Ленька сбросил 
с плеча ношу, поставил на кипу га
зет корзинку и крикнул:

— Наталка! Спустись на грешную
землю! .. , .

— Эта еще зачем?"— кокетливо 
спросила Званцева.

— Про любовь поговорим!
— Ты опять с позиции силы 

будешь разговаривать! — засмея
лась крановщица.

— Нет! — добродушно улыб
нулся Ленька. — С тобой я по- 
хорошеМу буду. ,

Но крановщица была на своей 
высоте неприступна.

— Слышь, Наташка! — крик
нул Ленька. — Спускайся — цве
ты подарю!

— Врешь? — Званцева серьез
но посмотрела на Леньку.

— Чтоб мне лысым стать! — 
не моргнув глазом, поклялся Лень
ка.

Званцева быстро спустилась по 
трапу и, спрыгнув с нижней сту
пеньки на землю, поздоровалась.

— Привет! — ответил Ленька и 
галантно протянул крановщице 
маленький букетик ландышей. — 
От имени завкома, месткома и 
лично от меня!

--- Из-за такого букетика ты 
мне мешал работать? — обиженно 
надула губки Званцева.

Тогда Ленька великодушным 
жестом протянул Званцевой всю 
корзину.

Бери, сколько хочешь.
Не долго думая, она выхватила 

цветы и, с тренированной лов
костью поднявшись на Кран, пома
хала Леньке рукой из кабины. 
Ленька растерянно заглянул в кор
зинку: на ее дне лежало только 
несколько осыпавшихся лепестков.

— Наташка! Верни половину! — 
задрав голову, крикнул Ленька.-— 
Мне Галкиной надо грамоту вру
чать!

— Какую грамоту?
— Почетную!
— Кто это додумался тебе та

кое ответственное дело поручить?
— Кто? А  Ты как думала...

□
или о

0 в е щ е с т в а  с о е д и н я ю т ... 
g РАДИОАКТИВНЫ М  ОБЛУ-
1 ЧЕНИЕМ

I Синтетические вещества 
I Металлы, которые до сих пор§ 
“ невозможно было ни склеить, нио 
“ спаять, можно прочно соединять а 
“ теперь друг с другом при помо-g 
“ ЩИ радиоактивного облученияg 
“ медленными нейтронами. B ioig  
g новый метод разработан группой g 
“ Сотрудников Института химиче-g 
gCKoH физики Академии HayKg 
gCCCP. На свариваемые поверх-g 
gHoCTH материалов в небольших g 
g количествах наносятся соедине-g 
gния лития или бора. При облу-g 
gneHHH нейтронами в этих хими-о 
gnecKHX элементах возникаетg 
gядepнaя реакция. Края сваривав-g

выпятив грудь, похвастал- “ мых материалов за миллиардные g 
ся Ленька и уже умоляюще Ио- gдoли секунды разогреваются дog
просил: — Слышь, Наташка, вер
ни цветы, а то от старпома мне 
нагорит.

Званцева послала Леньке воз
душный поцелуй и передвинула 
какой-то рычаг. Кран заурчал и 
угрожающе двинулся на Леньку. 
Ленька отскочил в сторону, про
шел несколько шагов за краном, 
уговаривая Званцеву. Та смотрела 
на Леньку и улыбалась.

...Второго штурмана Ленька на
шел в каюте. Он сидел за столом 
и читал книгу. Получив разреше
ние, Ленька перешагнул порог и, 
протянув штурману измятую, гра
моту, выпалил:

— Старпом приказал немедлен
но вручить Галкиной.

— Что это? — удивленно спро
сил штурман, развернул газету и, 
прочитав грамоту, улыбнулся:

— Ты сам Не мог передать Гал
киной?

— Конечно, мог, — обиделся 
Ленька, — но старпом приказал 
только через вас это сделать... 
Чтобы торжественно...

— Сейчас митинг соберем, 
недовольно проговорил шт5фман 
и, уткнувшись опять в книгу, при
казал: — Позови Галкину!

...Через несколько минут после 
этого проводница «Полярного» Ма-

g нескольких сотен и даже тысяч g 
gградусов. Происходит сварка. g 
I В современной технике возни-g 
онает необходимость соединения ° 
В между собой стекла с пластмас-s
□ сой, двух разных видов синтети-g 
пческих пластиков, резины и син-g 
отетического волокна. Для этого g
□ предложены специальные тон- g
□ кие пленки из полистирола с до-g
□ бавлением бора. g

§ СТАЛЬ ВМЕСТО БРОНЗЫ g
g □о На токарно - револьверных g
□ станках для переключения цан-g
□ говых зажимов стоят бронзовые g
□ кольца, которые часто выходят g
□ из строя. Рационализаторы заво-g
□ да «Красный Аксай» Ростовскб-g
□ го совнархоза предложили заме-g 
“ НИТЬ бронзовые кольца стальны-g 
омн с текстолитовой прокладкой, g 
□Бронзовые кольца менялисьg 
“ 4. раза в месяц. Новые кольца g
□ работают без ремонта больше g
□ года. I

g ШЛИФ-БОРМАШИНА I□ □
% В павильоне Латвийской CCPg 
gna ВДНХ представлена шлиф-g 
g бормашина для инструменталь-g 
gHbix и граверных работ. Этой ма-° 
g шиной можно вручную ■ выпол-й

ша Галкина уже вышла из каюты gHHTb фрезерную обработку, шли-° 
штурмана, держа в руке сверну- gфoвaниe, притирку и полйрова-э 
тую трубочкой грамоту. Вид у нее gHHe деталей различной оснастки g 
был растерянный, а из глаз, каза- gs местах, недоступных при обра-g 
лось, вот-вот брызнут слезы. пботке на фрезерных, шлифоваль-g 

— Машенька, с тебя причитает- s 4bix и полировальных станках, g
ся! — попробовал было пошутить 
Желобков, но обычно бойкая на 
язык Галкина махнула рукой и, 
отвернувшись, прошла мимо него.

А  на следующее утро Иван Пет
рович Ныркин Докладывал началь
нику пароходства:  ,

— По вашему указанию,’' ‘'‘ Алек
сандр Васильевич, почетная гра
мота проводнице теплохода «По
лярный» вручена.

— В торжественной обстанов
ке?

— Так точно, — не моргнув 
глазом, подтвердил Ныркин. — 
Даже с цветами.

— Хорошо, удовлетворенно 
проговорил начальник пароходства 
и посмотрел на Ныркина. — А  то 
кое-где это дело проводят фор
мально, без привлечения общест
венности.

Всегда почтительный к старшим 
по должности, Иван Петрович глу
хо кашлянул и, отведя взгляд от 
глаз начальника, начал торопливо 
искать что-то в папке, которую он 
до этого небрежно держал в руках.

М. ЧЕРНЕНОК.

gДля этого достаточно заменить g 
g фрезу абразивным камнем, при-g 
g тиром йлй полировальным кру-g
grOM. □
“ Производительность труда g
□ при внедрении такой машины g
□ увеличится в десятки раз:а
□ Шлиф-бормашиной можно обра-g 
□батывать детали оборудования ng
□ оснастки после заварки или на-g
□ плавки поврежденных мест npo-g
□ стыми или твердосплавными g
□ электродами, а также выполнять g
□ ремонт деталей оборудования, g
□ приборов, различных Видов Oc-g
□ настни и инструмента в закален- g
□ ном состояниц. . о

g РЕЗИНА ПРЕДОХРАНЯЕТ “ 
“ МЕТАЛЛ g
g На промышленных предприя-g 
gтияx Казахстана широкое приме-1 
gH0HHe находят детали с резино-g 
gBbiM покрытием — гуммирован-g 
gHbie. В агрессивных И абразив-g 
йных средах они работают в де-“ 
gcHTb раз дольше деталей, сде-g 
g ланных целиком из чугуна. “
^^□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□О П П П О О П П Й
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„ЗАКЛЯТЫ Е ДРУЗЬЯ" КРИТИКИ
У  тех, кйму мы посвящаем эту кор

респонденцию, своя особая точка эре* 
ния на Критику в печати. Б душе 
они целиком и полностью солидар
ны с такими стихотворными строч
ками:

« .„Н а м  нужны 
Подобрее Щедрины 
И такие Гоголи,
Чтобы нас не трогали»,
Ну, а если их все же затронули в 

газете, тогда они не декламируют 
стихи поэта о критике, Которая нуж
на, «как  человеку кислород, как све
жий воздух комнате», а встречают ее 
в штыки. У  каждого из них свои ме
тоды, но цель одна.

ОПРОВЕРГАТЕЛИ
Он —  сторонник лобовой ата

ки. Не брезгуя никакими средст* 
ваАГи, опровергатель пытается дока
зать, что черное есть белое. Его 
главный козырь —  спекуляция на 
чутком, внимательном отношении к 
человеку.

Атака идет под прикрытием словес
ного тумана. Высокопарными выра
жениями опровергатель пишет о сво
ей будто бы пламенной любВи к пе
чати, а далее следует неизменное 
«н о » .

Ж елая выкрутиться, опроверга
тель рисует автопортрет, не жалея 
красок, и выглядит безупречным ры
царем.

Он не рассчитывает только на то, 
что, затронув чувствительные душев
ные струны, сумеет обвести вокруг 
Пальца. Нужны веские аргументы. И 
к письму прилагаются справки.

Второго -сентября 1962 года в га
зете «Красное знамя» была опубли
кована корреспонденция «Волш ебные 
чары ». В ней рассказывалось о том, 
что некоторые мастера Ёаргасокско- 
го ремонтно-строительного участка 
допускали приписки в нарядах. Делал 
это и мастер И. С. Ткачук.

Через 20 дней был издан приказ 
по Ёаргасокской конторе комнуиаль- 
аых Щ)едпрйятий. В нем неречисля-

лись факты приписок, в том числе, 
сделанных и И. С. Ткачуком. Он был 
освобожден от занимаемой должности.

А спустя месяц, И. С. Ткачук при
слал в редакцию письмо —  опровер
жение На корреспонденцию «Волш еб
ные чары ». Вот что он написал: «К о  
всем этим делам, которые расписа
ны в газете, я не имел никакого от
ношения, 6 чем представляю справку 
от прорабского участка».

Справка была составлена по всей 
форме. Ее украсили штамп и пе
чать прорабского ремонтно-строи
тельного участка и подпись началь
ника Шнайдера.

Своим служебным авторитетом 
тов. Шнайдер подтверждал, что 
И. С. Ткачук не допускал приписок в 
нарядах.

А через десять дней в редакцию 
была послана другая справка, заве
ренная печатью участка. Тот же 
Шнайдер писал:

«Прош у считать справку, послан
ную в редакцию Ткачуком, недейст
вительной, так как фактически боль
шинство фактов правильно».

Кто знаеТ: быть может, тов.
Шнайдер пришлет еще и третью 
справку, удостоверяющую, когда ему 
следуег верить, а когда нет.

16 сентября в «Красном знамени» 
была опубликована корреспонденция 
«Пятна на совести». В ней отмеча
лось, что в Молчановском райпром- 
комбинате допускались грубые нару
шения финансовой дисциплины, бы
ли запущены учет и отчетность по 
материальным ценностям. Директор 
комбината Н. Миронов злоупотреблял 
служебным положением. Например, 
контрольным ревизионным управле
нием Министерства финансов РСФСР 
по Томской области было установле
но, что для Миронова сшили бесплат
но брюки.

Корреспонденция пришлась явно 
не по душе директору комбината. В 
спешном порядке он настрочил гнев
ное послание в редакцию.

о  содержании письма красноречи

во говорит хотя бы , такое авторитет
ное разъяснение:

«Ч то  касается моих личных поши
тых брюк, —  пишет он, —  сообщаю, 
что для себя я их не шил, а были 
изготовлены для моего сы на».

Решив, что таким сокрушитель
ным аргументом он опроверг кри
тическое выступление газеты, Н. Ми
ронов потребовал реабилитации.

Корреспонденцию обсудило бюро 
Молчановского райкома КПСС. Оно 
признало критику в адрес руководи
телей райпромкомбината правильной 
и наложило строгое партийное взы
скание на Н. Миронова.

Лживые словесные хитросплетения 
опровергателей, их попытки запутать 
дело преследуют одну цель —  зажать 
критику.

ЛЮБИТЕЛИ ОТПИСОК

В отличие от опровергателей они 
не сторонники открытого выступле
ния против критики в печати. Зачем 
напрасно ломать копья, если факты, 
как говорится, налицо, —  рассужда
ют они, —  лучше признать критику 
правильной и... отписаться.

Многие томичи писали в газету 
«Красное знамя» о медленном выпол
нении заказов фабрикой химической 
чистки одежды и другими предприя
тиями бытового обслуживания. О фак
тах волокиты при выполнении зака
зов говорилось в корреспонденции 
«Неоцененные тренеры », опублико
ванной в «Красном знамени» 14 ок
тября. Через полтора месяца началь
ник областного управления бытового 
обслуживания тов. Постнов ответил 
на корреспонденцию в тоне скорого
ворки:

«Проверена работа каждого отде
ления фабрики, внесены предложе
ния. На специальном производствен
ном совещании все это было рассмот
рено, пополнено, сейчас осущест
вляется».

Какие конкретно предложения бы
ли  внесены по улучшению работы 
фабрики химической чистки одежды.

что практически «осущ е
ствляется» об этом в 
ответе умалчивается. 
Словом, «догадайся, мол,

сама».
По форме у любителей отписок 

все правильно. Критика признается 
справедливой: «все факты в статье 
полностью соответствуют действи
тельности». Но грош цена тако.му при
знанию, если оно не подкреплено 
практическими результатами по 
устранению недостатков.

МОЛЧАЛЬНИКИ

Они не мечут громы и молнии в 
адрес авторов корреспонденций, не 
пытаются бурным натиском опроверг
нуть критические выступления газе
ты, не прибегают к хитроумным из
воротливым приемам отписок.

Они молчат. Но их молчание гово
рит красноречивее слов.

Этим способом молчальники выра
жают свое пренебрежение к критике. 
Они пытаются парализовать ее дей
ственность.

На такой позиции стоят, например, 
руководители Томской пассажирской 
автотранспортной конторы. Им было 
послано несколько писем. В них со
общалось о грубости некоторых кон
дукторов и плохом обслуживании 
пассажиров. Но руководители конто
ры отмалчиваются.

Этот «заговор молчания» поддер
живают и руководители Томского об
ластного автотреста. Они также не 
ответили на несколько писем чита
телей.

Хранит «гордое» молчание завком 
завода «Сибэлектромотор», которому 
напраЗлено два письма.

Более 20 писем замариновано в 
папках отделов Томского горисполко
ма.

*
Опровергатели, любители отпйсок 

и молчальники —  опасные враги 
критики. Нужно в зародыше пресе
кать попытки зажима критики, при
зывать к порядку любителей отписок, 
молчальников, тех, кто пытается ос
лабить действенность критических 
выступлений трудящихся.

-  С. ХОДОР.
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Годовой план—досрочно Новая премьера областного театра
с  подъемом трудятся в чет

вертом году семилетки работни
ки Бакчарского райпромкомби- 
ната. К 1 декабря коллектив 
предприятия выполнил годовую 
программу по выпуску валовой 
продукции на 107,9 процента. 
Впереди — мебельный, сапого- 
валяльный, швейный, лесозаго
товительный цехи.

Добрый вклад в досрочное за
вершение годового плана внесли 
рабочие-рационализаторы. Так, 
по их предложению изготовлены 
и установлены торцовочный и 
шлифовальный станки, маятни
ковая пила.

Значительно повысилась про
изводительность труда в сапого
валяльном цехе, улучшилось ка
чество кирпича.

До конца года рабочие рай- 
промкомбината решили выпу
стить сверхплановой продукции 
на 20 тысяч рублей.

М. САЛОМАТОВ.

Томский драматический театр 
показал свою новую работу — 
«Девять нераспечатанных пи
сем» — постановку пьесы Ми
хаила Шатрова.

Спектакль поставлен главным 
режиссером театра М. А. Юфой 
и оформлен художником В. В. 
Нестеровым. Это новая удача 
творческой молодежи театра. 
Молодежь играет все главные 
роли в спектакле. В новой рабо

те театра заняты артисты С. На- 
ливкина, Д. Саломатин, С. Ки- 
бицкая, В. Богданов, В. Сазон- 
тов, Д. Ковнат и другие.

Премьера горячо принята том
ским зрителем.

На снимке: сцена из спектак
ля. Володя — артист Д. Салома
тин, Мариша — артистка С. На- 
ливкина.

Фото в . Красинского.

В  ч а й н с к о м  р а й о н е
1.265 КВАДРАТНЫХ 

МЕТРОВ ж и л ь я
в  нынешнем году 

жители села Подгорное 
получили 1.265 квад
ратных метров жилой 
площади. Это столько, 
сколько здесь было сда
но в эксплуатацию за 
пять предыдущих лет. 
Жилье возводили кон

тора коммунальных 
предприятий- и благо
устройства, а также 
межколхозная строи
тельная организация.

Среди сельских ново
строек — двухэтажные 
кирпичные дома город
ского типа с водяным 
отоплением.

В НОВОМ ш к о л ь 
н о м  ЗДАНИИ

Начались занятия в 
новом здании Чаин- 
ской школы-интерната. 
Детвора получила во
семь классных комнат, 
кабинеты — физиче
ский и домоводства, ак

товый и спортивный за
лы.

Здесь проведено па
ровое отопление.

ДЛЯ ПРИЕЗЖИХ
Вступила в строй го

стиница в селе Подгор
ное. В ней — 20 ком
нат. Здесь же открыты 
парикмахерская и бу
фет.

В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ гости
в  Бакчарском Доме культуры 

побывал коллектив художествен
ной самодеятельности Шегарско- 
го районного Дома культуры.

АВТОМАТЫ ПРОДАЮТ 
ГАЗЕТЫ И ОТКРЫТКИ

Программа концерта была раз
нообразной и интересной. Хоро
шее впечатление оставил эстрад
ный ансамбль шегарцев.

А. ИГНАТОВСКИИ.

Университет

в  областное управление свя
зи поступает новая техника. По
лучены десять автоматов ' для 
продажи газет. Они осваиваются 
на главном почтамте, в магази
нах Томска. Механические про
давцы газет предполагается ус
тановить в кинотеатрах «Ок
тябрь», имени Горького, в Том

ском универмаге.
В нескольких конторах связи 

действуют автоматы, продающие 
художественные почтовые от
крытки. Всего поступило их 33.

В будущем году «семейство» 
механических продавцов попол
нится автоматами для продажи

К р а е в е д е н и я
Н а  гастроли

в  Томске организуется на
родный университет краеведе
ния. Он ставит своей задачей 
изучение нашей области (сокро
вищ ее недр, фауны и флоры, 
хозяйства и культуры, истории), 
а также подготовку краеведов.

Курс обучения рассчитан на 
год. в  учебной программе — 
лекции, практические занятия, 
экскурсии.

Сейчас идет набор • слушате
лей в университет краеведения.

Е. СИВОВ.

Томский областной театр ку
кол выехал на гастроли по горо
дам Кузбасса. Томские артисты 
покажут спектакль «Самбо».

По возвращении в Томск в дни

конвертов.

В Кузбасс
школьных каникул театр пока
жет юным томичам новый спек
такль «Пятак и пятачок».

Ю. ЛЕОНТЬЕВ.

Суточный привес— 1200  граммов
в  колхозе имени XXII съезда 

КПСС Кожевниковского района 
успешно применяется интенсив
ный откорм крупного рогатого 
скота. Откармливается 269 го
лов скота. Высоких показателей 
в производстве мяса добиваются 
животноводы М. Пашков, 
А. Филиппов, Н. Рубан, Д. Ани

кин. Суточный привес каждого 
из их питомцев составил в но
ябре в среднем 936— 1.200 
граммов.

Сейчас в колхозе готовятся 
снять с откорма 120 животных. 
На интенсивный откорм будет 
поставлено еще 60 голов скота.

Л и д и р у е т  к о м а н д а  
« Т  е п л о э л е к т р о п р о е к т а »

К О Р О Т К О

Продолжается розы
грыш командного пер
венства Томской области 
по шахматам. После че
тырех туров ведущее по
ложение сохраняет 
команда «Теплоэлектро- 
проекта», победившая 
шахматистов института 
радиоэлектроники и 
электронной техники 
(4:1), коллективы
«Труд-П» и университе
та с одинаковым счетом 
^ 5 :0 .

Шахматисты «Тепло- 
электропроекта» набра
ли 18 очков из 20 воз
можных.

Чемпион прошлого го
да—команда политехни
ческого института

имеет 4 победы. Сей
час политехники отста
ют от лидера на 2 очка.

На одну игру меньше 
провели шахматисты 
команды «Труд-1», зани
мающие третье место. 
Они набрали 9 очков из 
15 возможных.

Следует отметить, что 
неявки участников, ос
ложняют турнир. Этим 
особенно страдают пред
ставители университета. 
Так, на встречу с шахма
тистами «Теплоэлектро- 
проекта» явились лишь

два игрока, а на матч 
с инженерно-строитель
ным институтом — трое.

В упорной борьбе про
ходит розыгрыш первен
ства области во второй 
группе. Об этом свиде
тельствует высокая плот
ность результатов среди 
лидеров. По 12,5 очка из 
20 набрали политехники, 
представители институ
та радиоэлектроники и 
электронной техники, 
электролампового заво
да, команда «Труд-П».

М. НИКОЛАЕВ.

©  Три дня длился ро
зыгрыш первенства Том
ского артиллерийского 
училища по вольной 
борьбе. В острых поедин
ках на ковре приняло 
участие около .50 спорт- 
сменов-разрядников.

В БАССЕЙНЕ- 
АКВАЛАНГИСТЫ

Чемпионат области
по международным 

ш а ш к а м
В Доме культуры 

электромеханическ о г о  
завода начался розы
грыш третьего первен
ства области по между
народным (стоклеточ
ным) шашкам. В чем
пионате участвуют силь
нейшие шашисты, в чис
ле которых 3 канди
дата в мастера.

Победитель турнира 
примет участив в фина
ле первенства Россий
ской Федерации по меж
дународным шашкам, 
который состоится в 
феврале в Березниках 
Пермской области.

Н. ПЕСНЯК.

В плавательном бас
сейне общества «Труд» в 
Томске прошли город
ские соревнования ак
валангистов. На старт 
вышли 6 команд, более 
30 спортсменов.

В программу состяза
ний входили плавание и 
ныряние в ластах на 
скорость, а также эста
фета 5X100 м.

Стартуют акваланги
стки. Лучшее время на 
200-метровой дистанции 
показала представи
тельница университета 
Г. Колтукова. Лишь 3 
секунды проиграла ей 
одноклубница В. Брюз- 
гина. Г. Колтукова пер
венствовала и в ныря
нии. Она же заняла об
щее первое место, вто
рое и третье — соответ
ственно заняли тт. Со- 
ветова и Печенкина из

политехнического инсти
тута.

На 300-метровой вод
ной дорожке господство
вали аквалангисты уни
верситета Н. Яковлев и 
В. Брудный. В нырянии 
на 25 метров хорошие 
результаты у В. Титова, 
В. Жданова (ТГУ) и 
В. Савченко из институ
та радиоэлектроники 
и электронной техники. 
Они завоевали призовые 
места.

Упорная борьба раз
вернулась среди участ
ников эстафеты. И здесь 
вышла вперед первая 
команда: университета.
В итоге она стала побе
дительницей соревнова
ний. За ней идут поли
техники и коллектив 
института радиоэлектро
ники и электронной тех
ники.

С. СЛЕЗОВ.

Чемпионами училища 
в своих весовых катего
риях стали тт. Мунарев, 
Колодезников, Прутков, 
Епейкин, Калягин, Куз
нецов и Ващенко.

В то же время спорт
смены училища В. Кру- 
тенков и В. Кулещов 
участвовали в первен
стве Вооруженных Сил 
по вольной борьбе. Со
ревнования проводились 
в г. Львове. Борцы 
В. Крутенков в В. Куле
шов, занявшие соответ
ственно второе и пятое 
места, выполнили нормы 
мастеров спорта.

А. СИТЯЕВ.
©  В конце декабря 

областной совет общест
ва «Труд» проводит со
ревнования по теннису. 
Сейчас в коллективах 
физкультуры идет под
готовка к ним.

Состоялся матч тенни
систов двух вузов — по
литехнического и уни
верситета. Спортсмены 
университета потерпели 
поражение •— 2:3.

Ф. КОБЗАРЬ.

П О Л И Т И Н А , О Т В Е Ч А Ю Щ А Я  
ИНТЕРЕСАМ ВСЕХ НАРОДОВ

М и р н о е  с о с у щ е с т в о в а н и е  —

г е н е р а л ь н а я  л и н и я

ПРАГА, 14 декабря. (ТАСС). 
«Генеральная линия — мир», «То
варищ Хрущев выразил наши со
кровенные чаяния», «Советский 
Союз за мир и дружбу» — под та
кими заголовками сегодняшние че
хословацкие газеты публикуют со
общения об окончании сессии Бер- 
ховного Совета СССР и передовые 
статьи. посвященные докладу
Н. С. Хрущева.

Значение доклада товарища 
Хрущева выходит далеко за грани
цы Советского Союза и социали
стической системы, отмечает «Ру
де право». Товарищ Хрущев дал 
глубокий анализ современного меж
дународного положения. Настоя
тельнее, чем когда-либо раньше, он 
подчеркнул, что в настоящее вре
мя, когда человечество имеет толь
ко один выбор: мирное сосущест
вование или разрушительная вой-

Убедительная программа
сосуществования

ВАРШ АВА, 14 декабря. (ТАСС). 
Доклад Н. С. Хрущева на сессии 
Верховного Совета СССР встретил 
живой отклик у польских трудя
щихся.

С новой силой товарищ 
Н. С. Хрущев развивает и обосно
вывает принцип мирного сосущест
вования, пишет «Трибуна люду». 
Мы будем постоянно возвращаться 
к этому документу, развивающему 
ленинский принцип отношений меж
ду государствами с различным об
щественным строем. В первые дни 
после кубинского кризиса западные 
руководители говорили о возмож
ности поворота в отношениях меж
ду Востоком и Западом. Кто хочет, 
чтобы такой поворот произошел, 
тот не может равнодушно пройти 
мимо этой огромной и выразитель
ной программ,ы сосуществования, 
которую товарищ Хрущев предста
вил миру.

Этот документ, пишет газета 
«Слово повшехне», имеет политиче
ское и идеологическое значение. Он 
имеет под собой идеологический 
фундамент двух Заявлений между
народного рабочего движения.

на, остается только одно — мирное 
сосуществование.

Напомнив об огромной опасности 
термоядерной войны, возникшей во 
время кризиса в районе Карибско- 
го моря, газета пишет далее: имен
но потому, что Советское прави
тельство последовательно руковод
ствуется ленинскими принципами

мирного сосуществования, оно из
бавило весь мир от страшной тер
моядерной катастрофы. Урегулиро
вание кризиса в районе Карибского 
моря — это победа разума.

Наш народ, пишет «Руде пра
во», приветствует поистине исто
рический доклад товарища Хруще
ва как новое выдающееся свиде
тельство мирных усилий Советско
го правительства и советского на
рода.

МИРНОЕ СОСУЩЕСТВОВАНИЕ 
ВОЗМОЖНО И НЕОБХОДИМО

БЕРЛИН, 14 декабря. (ТАСС). 
Все сегодняшние газеты ГДР широ
ко комментируют доклад Н. С. Хру
щева на сессии Верховного Совета 
СССР.

Газета «Нейес Дейчланд» под
черкивает, что Н. С. Хрущев обра
тился ко всему человечеству с при
зывом о настоятельной необходимо
сти мирного сосуществования. Лик
видация кризиса в Карибском мо
ре позволила предотвратить войну 
и явилась великой победой мирной 
политики Советского Союза, ука
зывает газета.

Отмечая, что политика мирного 
сосуществования не означает про

стого провозглашения ее, что для 
осуществления этой политики не
обходимы активные действия ми
ролюбивых сил, «Нейес Дейчланд» 
подчеркивает: только оторвавшиеся 
от жизни догматики — такие, как 
руководители Албанской партии, 
труда, — не хотят признать этого.

Высказанные Н. С. Хрущевым 
предложения относительно норма
лизации положения в Западном 
Берлине «Нейес Дейчланд» рас
сматривает как доказательство го
товности Советского Союза к пере
говорам, как свидетельство полити
ческой трезвости.

ПОБЕДА РАЗУМА
НАД БЕЗРАССУДСТВОМ
ВАШИНГТОН. 14 декабря. 

(ТАСС). Доклад главы Советского 
правительства Н. С. Хрущева на 
рессии Верховного Совета ■ СССР 
занимает центральное место в ва
шингтонской печати. Все газеты по
мещают на первых страницах под 
крупными заголовками изложение 
этого доклада, а на внутренних по
лосах — комментарии и посвящен
ные докладу редакционные статьи^ 

Тон речи Н. С. Хрущева, по об
щему признанию газет, был спокой
ным, уверенным, деловым. «Ив- 
нинг стар» вышла под' заголовком 
на всю первую полосу: «Советский 
Союз хочет вести переговоры о 
Берлине».

Огромная благодарность
ПАРИЖ, 14 декабря. (ТАСС). 

Сессия Верховного Совета СССР и 
особенно доклад главы Советского 
правительства Н. С. Хрущева и вы
ступление Министра иностранных 
дел СССР А. А. Громыко широко 
комментируются сегодня париж
скими газетами.

Вся демократическая печать го
рячо ' приветствует доклад 
Н. С. Хрущева.

«Инициатива СССР, которая 
сделала возможным мирное урегу
лирование в районе Кубы, была 
воспринята с чувством огромной 
благодарности французскими ком
мунистами, всем нашим народом».

— пишет в газете-«Юма-ните»--Ив 
Моро. Председатель Совета Мини
стров СССР, продолжает Моро, 
показал'; что де^ед 'Человечеством 
в наше время стоит лишь один вы
бор — мирное сосуществование 
либо разрушительная война.

Ив Моро обращает внимание на 
особую ответственность французов 
в деле борьбы за мир, так как де- 
голлевское правительство саботи
рует попытки смягчения междуна
родной напряженности, что вновь 
подтвердило .заявление Помпиду по 
вопросам общей политики прави
тельства.

Уверенность в своих силах
КАИР, 14 декабря. (ТАСС). Пе

чать и общественность Объединен
ной Арабской Республики прояв
ляют большой интерес к докладу 
Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева на сессии 
Верховного Совета СССР.

Обозреватель газеты «Аль-гум- 
хурия» Гамаль Абдель Шафеи, 
комментируя доклад Н. С. Хруще
ва, выражает уверенность, что зна
мя мирного сосуществования будет 
победоносно реять над миром, не
смотря на происки и заговоры им
периалистов.

Главный редактор газеты «Ахбар 
эль-Яум» Ахмед Баха эд-Дин в бе
седе с корреспондентом ТАСС зая

вил, что в нынешних условиях на 
руководителей великих держав воз
лагается особая ответственность за 
судьбы мира. «Премьер Хрущев,— 
сказал Ахмед Баха эд-Дин, — убе
дительно доказал это во время ку
бинского кризиса».

Я убежден, заявил далее Ахмед 
Баха эд-Дин, что политика, кото
рой придерживался Советский Со
юз во время кубинского кризиса, 
демонстрирует уверенность Совет
ского Союза в своих силах, а также 
его веру в возможность добиться 
прогресса в условиях мирного со
существования.

«Дейли ньюс» уделяет большое 
место выступлению на сессии Вер
ховного Совета СССР Министра 
иностранных дел СССР А. А. Гро
мыко. Отчет об этом выступлении 
дается под огромным заголовком 
на всю первую страницу: «Урегу
лирование кубинского кризиса — 
это победа разума над безрассуд
ством... Громыко призывает к та
кому советско-американскому сот
рудничеству, которое было во вре
мя второй мировой войны».

Все вашингтонские газеты сооб
щают о единодушном одобрении 
сессией Верховного Совета СССР 
внешней политики Советского пра
вительства и его мудрых действий 
в период кризиса в районе Карнб- 
ского моря.

Призыв к мирному 
сосу щ е с ТВ о в а н t  ю
БАНГКОК, Г4 декабря. (ТАСС). 

Доклад Председателя Совета Ми
нистров СССР Н. С. Хрущева на 
сессии Верховного Совета занимает 
видное место в газете «Бангкок 
пост». Газета особое внимание 
уделяет выраженной Н. С. Хруще
вым решимости Советского Союза 
сохранить мир.

Глава Советского правительства, 
отмечает газета, вновь призвал к 
политике мирного сосуществования 
между Востоком и Западом.

В БОРЬБУ ЗА МИР
Д О Л Ж Н Ы  

ВКЛЮЧИТЬСЯ ВСЕ!
ВАШИНГТОН, 14 декабря. Кор

респондент ТАСС В. Вашедченко 
передает:

Более 500 женщин из многих го
родов Соединенных Штатов запол
нили сегодня до отказа зал, в кото
ром комиссия палаты представи
телей по расследованию антиамери
канской деятельности три дня под
ряд вела допрос* участников движе
ния «Женщины, боритесь за мир!».

86 американских женщин заяви- 
лй о своем желании выступить пе
ред комиссией в защиту американ
ского женского движения за мир.

Сегодняшнее заседание комиссии 
началось с допроса доктора Уилья
ма Обринского из Нью-Йорка. За 
ним давал показания Джон Дарр.. 
Их допрашивали об участии в де
монстрациях протеста против ядер- 
ных испытаний, в работе местных' 
комитетов в зйщиту мира. Уильям 
Обринский выступал в печати со 
статьями, в которых указывал на 
опасность термоядерных испытаний 
для жизни людей. Сегодня его под
вергли в связи с этим унизитель
ному допросу. Участие в работе 
комитета «За разумную ядерную 
политику» также рассматривается 
членами комиссии почти как пре
ступление.

Все присутствующие в зале вста
ли и устроили бурную овацию, ког
да к столу для допроса вызвали 
инициатора движения американских 
женщин за мир Дагмар Уилсон. Из 
зала к ней подошла мать с ребен
ком на руках и преподнесла ей бу
кет цветов.

Следователь комиссии пытается 
выведать у Д. Уилсон фамилии ру
ководителей движения, найти ули
ки «коммунистического проникйо- 
вения» в женское движение за мир. 
Но его усилия были тщетны.

Наше движение, заявила Д. Уил
сон, возникло стихийно, как естест
венный протест женщин против 
опасности термоядерной войны. В 
нашем движении участвуют все, 
кому дорог мир.

Собираетесь ли вы, спросил сле
дователь, устранить из ваших ря
дов коммунистов?

В к л ю ч е н и е  п р и б о р о в  

М а р и н е р а - 2 '
КС

т о м с к и й  Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  
Т Е А Т Р

16 декабря, днем и вечером —
« Шельменко-денщик». 

Начало спектаклей: дневного в 
12 час., вечернего — в 7 час. 
30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». 16 декабря. Голубой 
зал — «Лабиринт сердца» — 9-10,
10- 50. «Дни любви» — 12-40,
2-30. 4-20, 6-10, 8, 9-50. Зеленый 
зал —  «Дни любви»— 9-20, 11-10, 
1, 2-50, 4-40, 6-30, 8-20, 10-10. Де
ти до 16 лет не допускаются. 17 
декабря. Голубой зал — «Улица 
младшего сына» — 10-30, 12-30,
2-30, 4-30, 6-30, 8-30, 10-30. Зеле
ный зал — «Дни любви» — 9-20,
11- 10, 1, 2-50, 4-40, 6-30, 8-20,
10-10. Дети до 16 лет не допуска
ются.

Кинотеатр имени М. Горького. 
16 декабря. Широкоэкранный зал 
— «Столь долгое отсутствие» — 
10, 12, 2, 4, 6, 8, 10. Большой зал

— «Чудак-человек» — 9, 10-35, 
12-10, 1-45, 3-20, 4-55, 6-30, 8-05, 
10-15. На удлиненном сеансе в 
8-05 демонстрируется фильм «По 
черной тропе». 17 декабря. Широ
коэкранный зал — «Лабиринт 
сердца» — 9-30, 11-20. 1-10, 3,
4-50, 6-40, 8-30, 10-20. Большой 
зал — «Улица младшего сына» — 
10, 12, 2, 4, 6. 8. 10.

Кинотеатр детского зрителя 
16 декабря — «Волшебный цве
ток» — 9-30, 11, 12-30. «Опасный 
возраст» — 2-10, 3-55, 5-40, 7-25, 
9-10. 17 декабря — «Кто сказал 
«мяу», «Дуэль», «Мирка-невидим 
ка», «Все работы хороши, выбирай 
на вкус» — 9-30, 10-35, 1-50, 2-55, 
4. «Певец народа», «Русская песня 
в Скандинавии», «Песня Двины» 
11-40, 12-45, 5-05. «Неуловимый 
Ян» — 7-10, 8-30, 9-50. «Спортив
ная гимнастика для женщин» — 
6-10.

Адрес редакции: гор. Томск, просп. им. Ленина, 66, телефоны: редактора — 37-37, заместителя редактора — 51-75, ответ, секретаря 
советского строительства —  42-44, вузов, школ и культуры —  42-46, сельского хозяйства — 37-39, промышленного — 37-75, писем 

. объявлений —• 37-36, стенографистки ■— 52 ОЙ.

Кинотеатр имени И. Черных
16 декабря. Большой зал — «Пав- 
луха» — 9-20, 10-50, 12-15, 1-40 
3-05, 4-30, 5-55, 7-20, 8-45, 10-20. 
Малый зал — «Тяжелая расплата» 
— 9-20, 11-15, 1-10, 3-05, 5, 6-55,
8- 50, 10-45. 17 декабря. Большой 
зал — «Улица младшего сына» —
9- 20, 11-15, 1-10, 3-05, 5, 6-55,
8-50, 10-45. Малый зал — «Чудак- 
человек» — 10, 11-20, 12-40, "  
3-20, 4-40, 6. 7-20, 8-40, 10.

2,

НЬЮ-ЙОРК,- 14 декабря. 
(ТАСС). Третья попытка включить 
радиометрические приборы косми
ческого корабля «Маринер-2», пред
назначенные для наблюдения за 
поверхностью и атмосферой Вене
ры, увенчалась успехом, сообщает 
агентство АП. Две первые попыт
ки включить приборы потерпели 
неудачу.

Приборы были включены в 16 
часов 35 минут по московскому вре
мени по сигналу с Земли, послан
ному со станции слежения в Голд- 
стоуне (штат Калифорния).

Приборы «Маринера-2», как со
общает АП, будут наблюдать за по
верхностью и атмосферой Венеры в

течение 42 минут, начиная с 2Г 
часа 55 минут по московскому вре
мени, за 66 минут до подхода к 
точке наиболее близкого приближе
ния к планете.

НЬЮ-ЙОРК, 15 декабря. 
(ТАСС). Космический корабль «Ма
ринер-2» прошел вчера мимо Вене
ры в 23 часа 01 минута по москов
скому времени. Между космиче
ским кораблем и планетой был ус
тановлен контакт по радио. Анализ 
полученных с корабля данных, по 
заявлению национального управле
ния по аэронавтике и исследованию 
космического пространства, займет 
несколько дней или недель.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 16 декаб
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
по юго-западным районам без осад
ков, по остальным — местами 
слабый снег, ветер юго-западный, 
5 — 10 метров в секунду, темпера
тура 10 — 15 градусов мороза, по 
северньпи районам 5— 10 граду
сов мороза. .

17— 18 декабря — небольшая 
облачность, преимущественно без 
осадков, ветер 3 — 7 метров в се
кунду, температура ночью 19— 24 
градуса мороза, днем — 9 — 14 
градусов мороза.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Дом культуры энергетиков.
16 декабря — «Волшебные звуки» 
— в 3 часа; «Человек-амфибия» — 
5. 7.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П. 16 декабря — «Неулови
мый Ян» — 4, 6, 8, 10.

Дом культуры завода «Томка- 
бель». 16 декабря — «Гулящая» 
-1 -3 0 ,  4-30, 6. Дети до 16 лет не 
допускаются. «Чарли Чаплин» — 
12, 3. 17 декабря — «Опасный
возраст» — 4-05, 6, 7-45, 9-30.

Заводу сборного железобетона 
4, треста «Жилстрой» срочно 

требуются: бетонщики, столяры,
станочники • деревообделочники, 
плотники, рамщики, мотористы бе- 
тонораствориых машин, разнорабо
чие (мужчины и женщины), газо- 
электросварщики.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 105-а (автобус Кг 2, 
остановка — улица Л, Толстого).

3 — 3
iiiuiiiiiiiiiimiimiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiimiiiiiiiimiiminiiiiiiiiiimmiiuiimiimiim!i
I  ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ! =
5 Подписка на областную газету «КРАСНОЕ ЗНАМЯ» на =
5 1963 год принимается до 26 декабря 1962 года. 5
Е Подписка принимается «Союзпечатью», конторами и отделе- = 
5 ниями связи, почтальонами, общественными распространителями 
5 печати на подписных пунктах заводов, леспромхозов, совхозов,
= колхозов, учебных заведений и учреждений области.
S Подписная цена на год —  6 рублей.
S Облсоюзпечать.
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“  З Ь Щ  секретариата ■— 42-40, отделов; партийной жизни —  37-77 и 42-44, пропаганды —  47-45, 
—  37-38 а 31^ 7 , внфо^ации —  51-61, зам. зав. издательством —  52-23, бухгалтерия и отдела

л

t:

Конечно, нет, ответила Дагмар 
Уилсон. Мы принимаем в наши 
ряды всех, сказала Уилсон, и будем 
рады, если в борьбу за мир вклю
чится весь мир.

По окончании заседания Комис
сии все присутствующие в зале 
американские женщины построи
лись в колонну и пошли к Белому 
дому. Там они снова взяли в руки 
плакаты, призывающие покончить 
с гонкой вооружения, прекратить 
испытания ядерного оружия и ре- «
шать все спорные международные ^
вопросы путем переговоров.
^^„Попытка комиссии конгресса по 
расследованию антиамериканской 
деятельности запугать участников 
женского движения за мир в США 
провалилась. Позорное расследова
ние, вызвавшее широкую волну 
возмущения среди американского 
народа, лишь придало участникам 
этого движения новые силы, еще 
более усилило их решимость бо
роться за мир.
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